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El próximo 15 de febrero se 
estará estrenando el documental 
“Comunidades Costeras” en el 
Salón de Expresidentes de la 
Asamblea Legislativa.

La actividad de presentación 
del documental, realizado 
por el español Hernest 
Cañada, tiene como 
finalidad exponer 
ante la ciudadanía el 
despojo al que han 
estado sometidas las 
comunidades costeras 
en Costa Rica, así como 
ofrecer soluciones y perspectivas.

En estos momentos, se discute 
en la Asamblea Legislativa el 
proyecto de Ley de Territorios 
Costeros Comunitarios, que tiene 

finalidad consolidar los derechos 
de las comunidades que ya están 
consolidadas, a partir del impulso 
de alternativas para el desarrollo 
ecológicamente sustentable.

Victoria Quirós, integrante 
del Frente Nacional de 

Comunidades Costeras, 
informó que durante 
la actividad, exigirán 
a la Presidenta de 
la República la 

convocatoria del 
proyecto de ley en 

Sesiones Extraordinarias. 
La iniciativa, que fue construida 
desde las propias comunidades, 
cuenta con el apoyo de todas las 
fracciones legislativas. ◘

Luego de que el expresidente 
Arias Sánchez firmara el DECRE-
TO Nº 35151-MINAET del 2009, 
donde segregaba en 100 hectáreas 
la zona protectora El Chayote ubi-
cada en el cantón de Naranjo, un 
grupo conformado por Asociacio-
nes de Desarrollo, ASADAS, Fe-
deración de Acueductos Rurales y 
sociedad civil, convocaron a una 
asamblea el 8 de marzo del 2010, 

para hablar sobre el proyecto de 
construcción de condominios en la 
zona protectora y ubicándolo so-
bre dos mantos acuíferos. 

De esta Asamblea informativa y 
de organización surge una Comi-
sión denominada Comisión para la 
Defensa de la Zona Protectora El 
Chatoye , que se constituye como 
una iniciativa de la ciudadanía de 
Naranjo para velar por la protec-

ción de los recursos naturales que 
en ella se encuentran, abocados 
al aseguramiento de las mantos 
acuíferos y de las zonas de recarga 
acuífera.

Durante el año de lucha, la Co-
misión ha realizado  dos Festiva-
les Por el Agua, está presente en 
el proceso de elaboración y cum-
plimiento del Plan Regulador y su 
principal aporte es la creación del 

proyecto de ley para demarcar los 
límites de manera clara y dotar de 
seguridad jurídica la declaratoria 
de esta zona como Zona Protecto-
ra. El sábado 21 y domingo 22 de 
enero se realizó un Campamento 
en protesta contra los intereses co-
merciales que ponen en peligro el 
recurso hídrico y en apoyo a toda 
la lucha realizada por la Comisión. 
◘

El pasado sábado 28 de enero, 
se realizó en las instalaciones del 
Centro de Amigos para la Paz la 
primera edi-
ción del En-
cuentro de 
Jóvenes del 
Valle Cen-
tral, con la 
participación 
de numero-
sas organiza-
ciones juve-
niles del país. 
La iniciati-
va, impulsada por la organización 
“Fútbol por la Vida”, “pretende 
abrir espacios para jóvenes activis-
tas, desde los cuales puedan cons-

truir canales de diálogo, proponer 
proyectos e impulsar agendas ju-
veniles”, dijo Valeria Morales, 

organizadora 
del evento.  
El encuentro 
sentó las ba-
ses de un po-
sible plan de 
trabajo que la 
Red de Jóve-
nes va a estar 
impulsando. 
“Nos vamos 
a seguir en-

contrando tanto en el Valle Central 
como en otras partes del país, tales 
como las comunidades indígenas 
del sur-sur y el Caribe” finalizó. ◘

Territorios costeros en lucha Encuentro de Jóvenes del Valle 
Central

Naranjo, un pueblo en defensa del recurso hídrico
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El pasado 25 de enero, diversas 
organizaciones laborales se 
manifestaron frente al Ministerio de 
Trabajo, en San José, con el fin de 
protestar contra el aumento de 5.000 
colones que decretó el gobierno sobre 
la base de los salarios en el sector 
público. 

La jornada, cataloga como exitosa 
según los participantes, se suma a las 
distintas expresiones de movilización 
que cerraron 2011: Plan Fiscal, crisis 
en la seguridad social, conflictos 
ambientales, huelga bananera en 
Sixaola, protestas de taxistas y 
motociclistas, huelga en la imprenta 
nacional, de anestesiólogos, entre 
otros. 

Descontentos, que no solo reflejan 
la indignación de muchos sectores 
respecto de la gestión del gobierno 
de Laura Chinchilla, sino que además 
–y más importante- dan cuenta 
del talante con el que el Ejecutivo 
pretende resolver dichos conflictos. 
Autoritarismo y poca disposición al 
diálogo.

Una campaña del miedo

El gobierno, así como sus aliados, 
han enfocado sus baterías en dos 
direcciones: i) aprobar el paquete 
de impuestos que se discute en la 
Asamblea Legislativa (que entre otras 
cosas aumenta el impuesto de ventas 
–IVA- del 13 al 14%), ii) afectar los 
salarios de la clase trabajadora. En 
ambos frentes, aplicando la misma 
estrategia: el uso del miedo.

En declaraciones a la prensa, 
Fernando Herrero, ministro de 
Hacienda, manifestó que frente a 
la “imposibilidad” de pensar otra 
reforma fiscal alternativa en el caso 
que la que se discute fracase, en el 
marco del asfixiante déficit fiscal 
que (según su opinión) presenta el 
país, “se impone” la necesidad de 
recortar “gastos” en educación y 
salud (La Nación, 6/1/2012). “Si no 
hay recursos, no hay programas”, 
afirmó (Diario Extra, 10/1/2012).

Ottón Solís, por su parte, señaló 

en un artículo publicado por La 
Nación, que a fin de que evitar el 
despido de empleados públicos y 
el cierre de escuelas y hospitales, el 
país “necesita” aprobar el paquete 
de impuestos que se discute en la 
Asamblea. Para el líder del PAC, 
quien suscribió un pacto con Laura 
Chichilla para aprobar la reforma 
fiscal, lo contrario implicaría –al igual 
que en los años 80- entregar el país 
a “los regazos de la AID, el FMI 
y el Banco Mundial” (La Nación, 
29/11/2011).

Para Herrero y Solís, el diagnóstico 
es el mismo: el déficit fiscal. Para 
Juan Manuel Villasuso, sin embargo, 
dichos argumentos son insostenibles. 

En declaraciones al Semanario 
Universidad, el economista y ex-
ministro de Planificación catalogó 
como “tremendistas” dichas 
declaraciones, al tiempo que destacó 
que los indicadores económicos 
del país “no son para alarmarse”. 
“En Costa Rica, en este contexto 
tenemos una inflación bastante 
baja y un déficit fiscal también bajo 
en comparación con otros países”, 
advirtió (Universidad, 18/1/2012).

Costa Rica presenta un déficit 
fiscal del 4,4% del PIB, mientras que 
países como EEUU muestran niveles 

cercanos al 10%. En el país del norte, 
la deuda pública alcanza el 90% del 
PIB, mientras que en Costa Rica ésta 
supera apenas el 40%.

Para Villasuso, las razones por las 
que Costa Rica necesita una reforma 
fiscal no pasan por el tema del déficit 
fiscal, sino por el hecho de que la 
estructura tributaria del país es injusta. 

“Hay otros que creemos que debe 
haber una reforma fiscal porque la 
estructura tributaria costarricense 
es injusta. Es una estructura 
que descansa en los grupos de 
la población que tienen menores 
ingresos, y creemos que deben ser 
los más ricos los que deben soportar 
la mayor carga tributaria”, señaló.

Lo cierto, es que más allá de la 
veracidad o no de las aseveraciones 
del oficialismo sobre la gravedad de 
la situación económica del país, los 
5.000 colones de aumento salarial 
en el sector público, confirman 
la seriedad de las intenciones del 
gobierno.

Gobierno pasa del dicho al 
hecho: única alternativa es 

la movilización

Sandra Piszk, Ministra de Trabajo, 
atribuyó también al déficit fiscal el 

bajísimo aumento de los salarios que 
decretó para el sector público (El 
Financiero, 13/1/2012). La nueva 
fijación salarial, señaló, le “ahorraría” 
al país 28.000 millones de colones en 
comparación con el semestre anterior.

En ese marco, Laura Chinchilla 
descalificó el descontento de los 
trabajadores, al tiempo que increpó 
a éstos por “no comprender” el 
hecho que el país está en “quiebra 
financiera” (La Nación, 27/1/2012).

Para José Merino, Presidente del 
Frente Amplio, dicha situación es 
preocupante, ya que da cuenta no solo 
del talante autoritario del gobierno, 
sino de la vulnerabilidad en la que se 
encuentran los sectores populares.

“Este aumento insultante no 
solamente es una agresión a los 
trabajadores del sector público, 
sino que constituye un serio aviso al 
conjunto de las clases trabajadoras 
del país y al pueblo en general”, 
manifestó.

Para el ex-diputado de izquierda, el 
país asiste a una guerra de clases. 

“Si decretan un aumento de 5.000 
colones para un sector laboral 
que conserva una importante 
organización y capacidad de 
presión, ¿que pueden esperar las 
trabajadoras y los trabajadores 
del sector privado, donde cualquier 
intento de organizarse es perseguido 
despiadadamente?”, cuestionó.

“Esta limosna salarial forma 
parte de la presión que ejerce el 
gobierno de los ricos para aprobar 
el paquetazo fiscal. Mañana 
amenazan que se verán afectadas 
las pensiones de los que menos 
tienen, el empleo o los programas 
de salud y educación públicas”, 
denunció el líder del Frente Amplio.

Merino finalizó con un llamado 
a la movilización. “Es necesaria 
la movilización, la protesta, la 
calle como verdadero hogar de la 
democracia. Tenemos en Costa 
Rica energía para resistir y cambiar 
las cosas. Se vio en el TLC y no 
hace tanto tiempo que lo vivimos”, 
concluyó.◘

•	 Chinchilla comienza el año recetando paquete de impuestos regresivos y aumento salarial de 5.000 
colones en el sector público.

•	 Incrementar la movilización y la articulación política del descontento.

Perspectivas para el 2012

Gobierno declara la guerra al pueblo

Organizaciones sociales se manifiestan contra el aumento salarial de 5.000 colones decretado 
por el gobierno para el sector público. El gobierno arrecia su ofensiva en varios frentes. José 
Merino se dirije a los trabajadores.
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redacciòn PUEBLO

Uno de los lugares comunes 
más frecuentes que –
tanto desde la derecha 

como desde algunos sectores del 
progresismo- se han esgrimido 
contra la posición del Frente 
Amplio sobre el paquete de 
impuestos que se discute en 
la Asamblea Legislativa, es 
que nuestro partido “no ofrece 
propuestas”.

Tirios y troyanos, todos los días, 
insisten en afirmar que el Frente 
Amplio y el diputado Villalta 
“solo saben decir NO”, como parte 
de sus esfuerzos por engañar y 
manipular al Pueblo. “Ustedes no 
proponen nada, solo sirven para 
oponerse”, afirman de manera 
necia y sistemática. 

Dichos discursos, forman parte 
de una campaña bien orquestada, 
que tiene como única finalidad 
hacer creer a la población que la 
izquierda –y más concretamente el 
Frente Amplio- no puede gobernar. 
Buscan hacerle creer a nuestro 
Pueblo, a través de mentiras, 
que solamente los partidos 
tradicionales “pueden hacerse 
cargo de las riendas de este país”.

Se equivocan. A propósito 
de la reforma fiscal que surgió 
como producto del Pacto Solís-
Chinchilla, muchos meses 
antes –en marzo del 2011-, el 
Frente Amplio había presentado 

a la ciudadanía el documento 
“Posición del Frente Amplio sobre 
la reforma fiscal propuesta por el 
gobierno de la Presidenta Laura 
Chinchilla y lineamientos para un 
Acuerdo Nacional de Justicia y 
Solidaridad Tributaria”, en el que 
exponemos nuestras propuestas en 
materia fiscal.

PUEBLO presenta algunas de 
esas propuestas.

Los ricos deben pagar 
como ricos

El proyecto de solidaridad 
tributaria que impulsan el gobierno 
y Ottón Solís, busca incrementar 
la carga tributaria del país en un 
1,5% del Producto Interno Bruto.

De ese total, las 2 terceras partes 
se van a obtener mediante un 
incremento del impuesto de ventas 
(ahora llamado IVA) del 13 al 14% 
(Ver recuadro sobre implicaciones 
del IVA). 

Únicamente, menos de la tercera 
parte se piensa obtener mediante 
impuestos sobre las rentas que 
obtienen los sectores económicos 
que más se han privilegiado a 
costa del modelo neoliberal: el 
sector financiero privado, las 
grandes empresas exportadoras 
(nacionales y transnacionales) y el 
capital turístico e inmobiliario.

Como se sabe, el modelo 
neoliberal ha aumentado la 

desigualdad social en nuestro país 
(las diferencias que separan a los 
ricos de los pobres cada vez son 
más grandes), ha incrementado 
la pobreza y ha precarizado el 
trabajo, tal y como sucede en las 
plantaciones bananeras y piñeras 
–por ejemplo-, o en el caso de 
los trabajadores informales que 
vemos todos los días en las calles 
de San José.

Sobre esos sectores, así como 
sobre las capas medias, busca el 
gobierno con el apoyo de Ottón 
Solís financiar el déficit fiscal.

El capital financiero: 35%-
40% de impuesto sobre la 

renta

Existe suficiente información 
para afirmar que la banca privada 
costarricense tiene una deuda 
social acumulada con el país, tanto 
gracias a la elusión del pago del 
Impuesto sobre la Renta sobre sus 
capitales offshore, como también 

sobre sus capitales mantenidos en 
el país.

Solo en 1999, los bancos privados 
domicialiados en Costa Rica 
reportaron activos fuera del país 
(banca offshore) que ascendían a 
una cifra entre los 750 y los 1.350 
millones de dólares. Sobre esa 
cifra, no pagaron impuestos sobre 
la renta.

El presidente del CONASSIF, 
Alberto Dent, reconoció en agosto 
del 2010, que la banca privada 
offshore llegó a acumular durante 
la década de los 80 cerca de 1.000 
millones de dólares (al tipo de 
cambio oficial promedio de 81,58 
colones, según el Banco Central, 
serían 81 mil 580 millones de 
colones).

Durante el 2010, los bancos 
privados acumularon ganancias 
por ¢50.751.731.084,00. 

Con un 35% de impuesto sobre 
la renta, los bancos privados

•	 Costa Rica tiene un problema de déficit fiscal, así como una de las cargas tributarias más bajas 
en América Latina.
•	 Los grandes empresarios han hecho clavos de oro durante los últimos veinte años y prácticamente 
no han pagado impuestos. 
•	 Los ricos deben pagar impuestos sobre sus rentas para saldar la deuda que arrastran con el 
Estado y la sociedad costarricense.

El Impuesto al Valor Agregado (IVA)

Así le afecta el aumento del impuesto de ventas del13% al 
14% que promueven el PLN y el PAC

•	 Si usted va al Cajero a sacar dinero, tendrá que pagar un 14% de Impuesto 
de Ventas.
•	 Si usted estudia en una Universidad Privada, tendrá que pagar un 2% de 
impuesto de ventas al matrícular.
•	 Si le duele una muela y tiene que pagar por ir al dentista, tendrá que pagar 
un 2% de impuesto de ventas.
•	 Hoy día, usted no paga impuesto de ventas por el Seguro de Riesgos de 
Trabajo del INS. Con el Pacto Fiscal, sí.
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pagarían ¢2.537.586.556 por ese 
concepto. Con un 40%, pagarían 
¢5.115.928.222. 

Crear impuestos sobre 
las rentas de capital de 
los grupos financieros 

privados

El hecho que no exista un impuesto 
sobre los intereses devengados 
por los bancos privados en virtud 
de sus títulos valores en dólares, 
es una de las principales razones 
por las que no pagan impuestos 
(exoneraciones).

El Frente Amplio propone 
establecer un impuesto del 20% 
sobre las rentas originadas por 
las inversiones de capital de 
los bancos privados (remesas e 
intereses). 

Para el caso de los ahorros de los 
pobres y la clase media, solamente 
se propone un impuesto del 8%, 
hasta cierto monto, y de un 15%, 
a partir de este. 

Tasa Tobin sobre las 
especulaciones financieras: 

0,05%

El Frente Amplio propone crear una 
tasa pequeña del 0,05%, aplicable 
al intercambio de acciones, bonos, 

derivados financieros, operaciones 
en divisas o de materias primas 
(commodities), tanto en mercados 
organizados como en operaciones 
extrabursátiles. 

La también llamada “Tasa 
Robin Hood” busca castigar 
aunque sea un poco a los bancos 
y ricos especuladores que 
causaron la crisis. Se calcula que, 
a nivel mundial, el 80% de estas 
transacciones son esencialmente 
especulativas, realizadas al margen 
de las transacciones productivas.

Establecer progresividad en 
el pago del Impuesto sobre 
las ventas (ahora llamado 

IVA)

El Frente Amplio propone crear 
una “canasta de bienes suntuarios”, 
sobre la cual podría cobrarse un 
IVA superior al 13%. 

Se trataría de crear una tasa 
impositiva sobre los artículos de 
lujo que consumen los sectores 
de mayor ingreso, a fin de poder 
mantener en el 13% el impuesto 
sobre los bienes de la canasta 
básica (arroz, frijoles, etc).

El Frente Amplio se opone a 
extender el IVA a la educación 
y salud privada, ni a los seguros 
sociales.

En relación con otros productos, 
el Frente Amplio plantea 
incrementar los impuestos de 
consumo selectivo y sobre la 
tenencia de vehículos, a fin de que 
los automóviles y motocicletas 
de lujo (únicamente) paguen un 
impuesto mayor al que pagan hoy 
día.  Además, se propone crear 
impuestos adicionales sobre el 
consumo de cigarrillos y bebidas 
alcohólicas. Ambas medidas han 
sido aplicadas en años anteriores, 
y generaron ingresos superiores a 
los 7.500 millones de colones.

Impuestos sobre el sector 
inmobiliario

El Frente Amplio propone una 
tasa del 35% sobre las rentas 
generadas a partir de los grandes 
negocios inmobiliarios (alquileres 
de apartamentos y condominios de 
lujo). 

Los alquileres de la vivienda para 
los pobres y los sectores medios 
deben permanecer exentos. 

Asimismo, el Frente Amplio 
propone establecer un impuesto 
del 35% sobre las rentas de los 
grandes hoteles turísticos. ◘

¿Quiénes son los ganadores con el modelo neoliberal?

•	 Los privilegios de los grandes empresarios.

Sector Período Exoneraciones del 
pago de impuestos

Certifiados de Abono 
Tributario (CATs) 1973-1999 ¢560.342.200.000 

Turismo 2008-2009 ¢6.655.541.428
Zonas Francas 2008-2009 ¢294.906.134.050
Exportaciones 2008-2009 ¢234.355.011
Fuente: Frente Amplio. “Posición del Frente Amplio sobre la reforma fiscal propuesta por el gobierno de la Presidenta 
Laura Chinchilla y lineamientos para un Acuerdo Nacional de Justicia y Solidaridad Tributaria”. Marzo, 2011.

Las rentas del sector 
financiero privado en 

números 
(datos del 2008)

Bac San JoSé: 
¢23.097.893.385,00

HSBc: 
¢6.478.244.499,00 

citi Bank: 
¢2.815.380.811,00

Scotiabank: 
¢7.095.315.655,00

“Un saludo a la 
bandera”

•	 El impuesto sobre 
las zonas francas, renta 
global y renta mundial

El Frente Amplio reconoce como 
uno de los principales avances de 
la propuesta impulsada por el PLN 
y el PAC, la introducción de los 
impuestos sobre las empresas de 
zonas francas. Otro tanto para el caso 
de los principios de renta global y 
renta mundial

Sin embargo, para Francisco 
Fonseca –vice-Ministro de Hacienda 
gerente de la Reforma- el impacto de 
éstas sería mínimo. Esto respondió 
a las consultas realizadas por el 
despacho del Frente Amplio en la 
Asamblea Legislativa.

Ante la pregunta de, ¿cuánto se 
recaudará por el Impuesto de 
15% a utilidades de zona franca?, 
respondió: “Este no es un impuesto 
a las empresas de zona franca, pues 
no es un impuesto sobre la renta, 
sino un impuesto a los dividendos o 
ganancias de los accionistas (...) No 
se puede hacer una estimación (…) 
Esta es otra medida más orientada al 
control y a la transparencia que a la 
recaudación”.

Luego, consultado acerca de sobre 
la Renta Mundial, respondió: 
“solo tendrá efectos de control y no 
recaudatorios. Esto, porque servirá 
para que, cuando un no residente 
introduce sus ganancias obtenidas, 
por ejemplo, en EE.UU -pero que 
ya pagaron el IR allá- Hacienda 
se enterará. Y si no pagó el IR por 
esas ganancias, por ejemplo en un 
paraíso fiscal -como Gran Caimán-, 
entonces Hacienda se enteraría y 
podría cobrárselo acá. Pero esto será 
circunstancial. Como el beneficio es, 
sobre todo en términos de manejar 
información”. ◘
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En la medida que el proyecto de 
reforma fiscal Chinchilla-Solís 
hace agua por todos sus flancos, 
sus progenitores lanzan vaticinios 
más oscuros que las predicciones 
de Nostradamus. 
 

Según ellos, si no se resuelve 
el déficit fiscal, vía impuestos, 
se elevarán las tasas de interés, 
se contraerá la economía e 
irremediablemente aumentará el 
desempleo, entre otras calamidades 
apocalípticas. Dejando de lado 
la campaña terrorista cabe la 
interrogante ¿Es el déficit fiscal 
el problema? ¿Se resuelve con la 
reforma fiscal que se discute en la 
Asamblea Legislativa?

 
Interrogado al respecto, 

Rodrigo Aguilar, Presidente de la 
Confederación de Trabajadores 
Rerum Novarum, manifestó que 
los sindicalistas “no ven el tema 
fiscal desde la perspectiva del 
Gobierno, ni mucho menos de 
algunos grupos conservadores y 
enemigos del estado, que quisieran 
resolver el problema fiscal cerrando 
instituciones y despidiendo a 

trabajadores. Tampoco desde la 
perspectiva del FMI, el BM o las 
calificadoras, que no han hecho 
nada por resolver los problemas de 
especulación que han conducido a 
una catástrofe en la economía real, 
mientras que gobiernos que le han 
dado más fuerza a la inversión del 
Estado han sabido soportar la crisis 
financiera y por el contrario han 
logrado un crecimiento. Ejemplo 
de ello son Brasil, Argentina y 
Uruguay”.

 
Aguilar comentó a PUEBLO 

que más que del déficit fiscal, la 
discusión de fondo tiene que ver 
con la pregunta de si Costa Rica 
tiene los recursos suficientes para 
brindar los servicios de calidad que 
la ciudadanía necesita (educación, 
seguridad ciudadana, salud, 
inversión social, infraestructura, 
etc.). Entonces, no con el problema 
del gasto, sino que con el problema 
del ingreso. Desde su perspectiva, 
solucionar este problema es posible 
únicamente si se tocan los grandes 
intereses cercanos al Gobierno o a 
quienes financian a los políticos en 
las campañas electorales.

 
Uno de los grandes problemas 

es la distorsión existente en 

materia tributaria. Como es 
conocido, la estructura fiscal del 
país es absolutamente regresiva, 
muy diferente a los sistemas 
tributarios que existen en otras 
regiones, como en Europa, donde 
el tributo más importante es el 
de la renta. En Costa Rica podría 
(y debería) ser así, pero existen 
múltiples formas de evadir y 
eludir dicho impuesto, incluso 
legalmente, dadas las numerosas 
exoneraciones existentes. 

 
Frente a ello, precisamente, 

el Frente Amplio presentó una 
propuesta de reforma fiscal 
integral a principios del 2011, 
que entre otras cosas establecía 
impuestos sobre los grupos 
económicos que más se han visto 
favorecidos por las políticas 
neoliberales: el sector financiero, 
el sector turístico y el sector 
exportador. Para la agrupación de 
izquierda, dichos grupos arrastran 
una deuda social con el Estado 
costarricense que data desde los 
años 80, la cual deberían pagar 
a través de impuestos sobre sus 
jugosas ganancias (Ver Páginas 4 
y 5).

 
PLN y PAC equivocaron el 

camino
 

Rodrigo Aguilar cuestionó el hecho 
de que a pesar de que múltiples 
organismos han detectado dicho 
problema, los gobiernos de turno 
y los políticos conservadores han 
mostrado horror a poner fin a los 
privilegios de los conglomerados 
empresariales. Instancias como 
la Comisión Económica para 
América Latina (CEPAL), como 
la Contraloría General de la 
República y El Estado de la 
Nación han señalado en diversas 
oportunidades dicho problema. 

 
El Gobierno actual y el PAC se 

han equivocado. Ambos partieron 
de lo más fácil: llevar a convertir 
el impuesto de ventas en valor 
agregado y además incrementar el 
porcentaje de dicho impuesto. 

 
En otros países, cuando se pasó 

de ventas a valor agregado se 
siguieron dos procedimientos: i) 
a los servicios les aplicaron tarifas 
reducidas, ya que el principal 
objetivo no era tanto cobrar como 
establecer controles cruzados 
para el impuesto sobre la renta, 
ii) en caso contrario, bajaron el 
porcentaje que se cobraba en ventas 
para establecer un equilibrio.

 
La propuesta que se discute 

en Costa Rica no apunta hacia 
eso, ya que los recursos los 
quieren alcanzar precisamente del 
incremento del Impuesto de Ventas 
(ahora IVA). Del 2% que se quiere 
recaudar con dicho proyecto, 
cerca del 1.6% sería a partir de 
este último impuesto. Por esas 
razones, concluyó el sindicalista, 
ese proyecto no puede gozar de 
apoyo de los sectores que han 
sostenido los ingresos del Estado. 

 
En una reunión con la Comisión 

de Hacendarios las centrales 
sindicales plantearon que una 
pequeña reforma al Código 
Tributario ayudaría enormemente 
a resolver parte del problema de 
evasión, y es la recuperación de 
un artículo que existía en dicho 
código como lo es la solvencia 
tributaria, es decir, que ninguna 
empresa podía publicar un edicto 
en la Gaceta anunciando su 
desaparición si no estaba al día 
con los tributos (recuérdese que 
este ha sido uno de las formas que 
se utilizan a diario para evadir el 
pago incluso de recursos que han 
recaudad del público como el 
impuesto de ventas. ◘

• El problema es la injusticia tributaria y los privilegios de los que gozan los grupos empresariales.

Sindicalista opina
Pacto Fiscal: Déficit no es el problema

Las organizaciones sindicales se han mostrado críticas a la propuesta de reforma fiscal surgida 
a partir del Pacto Solís-Chinchilla. Entre otras razones, se oponen al carácter regresivo de la 
misma, así como al hecho de que no establezca impuestos sobre los grupos económicos más 
poderosos.
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Como parte de la discusión sobre la 
crisis de la seguridad social, parte de 
las tareas de los sectores progresistas, 
pasan por entender con más detalle en 
qué consisten las estrategias de las que 
hacen uso nuestras élites dominantes 
con el fin mercantilizar y privatizar 
los servicios de salud. 

En otras palabras: pasar de las 
caracterizaciones simplistas al 
análisis crítico, a fin de explicar 
a nuestro Pueblo con mejores 
argumentos qué pasa con la seguridad 
social, y organizarnos para la lucha 
por la defensa de la Caja.

Dos conflictos

Mediante oficio No. 
DRSS-E1-4294-11 del 15 de 
noviembre del 2011, la Dirección 
de Servicios de Salud de la CCSS 
tomó la determinación de aumentar la 
atención de pacientes por hora en los 
servicios de medicina general de los 
EBAIS. Concretamente, de 4 a 5.

La medida ha generado reacciones 
adversas en las estructuras regionales 
de la CCSS. 

Para Armando Villalobos, Director 
General de la Regional Central Sur, 
el aumento en el número de pacientes 

por hora afectará tanto la calidad de 
los servicios, como las condiciones 
físicas y psicológicas de los 
profesionales que prestan los mismos. 

“El recargar a los funcionarios 
puede degenerar un problema físico 
y psicológico, como stress laboral, 
depresión, síndrome del quemado, 
entre otros”, mencionó.

Asímismo, advirtió que a la larga ello 
podría desembocar en más gastos 
para la CCSS.

Villalobos reconoció que si bien la 
normativa que fija las condiciones 
para la prestación de servicios de 
salud establece un número de 5 
pacientes por hora, señaló que dichas 
regulaciones son anacrónicas, ya que 
son previas a la adopción del enfoque 
de “atención integral” de la salud, 
introducido a finales de los años 80.

“El concepto de Atención Integral 
vino a revolucionar y mejorar la 
forma en que se prestaba atención 
a los pacientes (…) ya que no se 
separan los motivos de consulta y 
en una misma atención se trata de 
abordar todos aquellos aspectos 
que afectan la salud del usuario”, 
expuso.

Precisamente, un informe elaborado 
en 2010 en la Universidad de Costa 
Rica, cuestionó la fijación de 5 
pacientes por hora en medicina 

general. Entre otras cosas, argumenta 
que la atención integral al paciente 
requiere como mínimo 22,5 minutos 
de consulta, y no 12, como plantean 
las autoridades de la CCSS.

Por otra parte, Villalobos recordó 
que los convenios que firma la CCSS 
con empresas y/o cooperativas para 
la prestación de servicios a través de 
éstas últimas (terceros), por lo general 
fijan en 4 la cantidad de pacientes por 
hora, introduciendo asimetrías muy 
grandes en relación con la calidad de 
los servicios que ofrece directamente 
la CCSS. 

“Es justo equiparar esta realidad 
ya que de lo contrario los usuarios 
estarían evidentemente ante un 
trato desigual, bajo el amparo de la 
misma institución”, afirmó. 

En una nota, la Dirección de Servicios 
de Salud de la CCSS si bien tomó 
nota de la situación, sin reconocerlo, 
aceptó que no pueden hacer nada. 
Aducen que la reglamentación de la 
prestación de servicios por parte de 
terceros, establece un mínimo de 4 y 
un máximo de 5 pacientes por hora. 

Lo cierto, es que se trata de una 
medida que tiende a incrementar 
las presiones para que la CCSS siga 
transfiriendo cada vez más funciones 
al sector privado, vía contratación de 
servicios a terceros.

La medida, se da un momento en el que 
la Comisión de Notables que analizó 
la situación financiera de la CCSS, 
recomienda establecer la contratación 
de servicios a terceros únicamente 
en situaciones de “excepción”. “La 
Caja debe interiorizar muchos 
servicios que hoy subcontrata”, 
reza el informe.

Sindicato denuncia

Por otra parte, el pasado 27 de enero 
la Unión Nacional de Empleados de 
la Caja (UNDECA) presentó una 
denuncia ante la Defensoría de los 
Habitantes, contra las autoridades de 
la Caja y la Presidenta Ejecutiva de la 

Institución, Ileana Balmaceda.

De acuerdo con el Sindicato, 
las restricciones presupuestarias 
establecidas para el 2012 en la 
CCSS, implicarán un deterioro de los 
servicios de salud.

“Esta situación está afectando 
la prestación de los servicios, en 
particular a quienes no tenemos los 
recursos para pagar hospitales y 
medicina privada”, comentó Martha 
Rodríguez, secretaria general adjunta 
de UNDECA.

UNDECA informó sobre el impacto 
de los recortes presupuestarios en los 
servicios de la Caja (Ver Nota Aparte). 

“Están siendo afectados todos los 
centros del país, lo que deviene en 
que las clínicas laborarán solo el 
horario diurno, causando un gran 
impacto en usuarios que tienen que 
recorrer grandes distancias” agregó 
Luis Chavarría, secretario general.

UNDECA señaló que esto se 
traducirá en más retrasos en la entrega 
de medicamentos y exámenes de 
laboratorio, así como en incrementos 
en las listas de espera y colapsos en 
los servicios de emergencias, entre 
otros.  ◘

Afectar la calidad de los servicios de salud de la CCSS

Alfombra roja para la privatización de la salud
•	 Establecen 5 pacientes por hora, en vez de 4, en medicina general en los EBAIS.
•	 Recortes presupuestarios afectarían servicios en hospitales, denuncia UNDECA.

El impacto de los recortes presupuestarios en la CCCS:

•	 Clínica Dr. Carlos Durán: se reducirá en un 55% la atención de 
emergencias, se cerraría la consulta de urgencias vespertina (sábados, 
domingos y feriados) a partir de febrero de 2012.
•	 Clínica Clorito Picado: se afectará el servicio de urgencias, al 
punto de que no se contará con ese servicio los fines de semana.
•	 Hospital Nacional de Niños: el recorte de más de 2.000 millones.
•	 Clínica Dr. Solón Núñez: recorte de 39 millones. 
•	 Hospital San Vicente de Paul: recorte cercano a los mil millones 
de colones.
•	 Hospital México: recorte de más de 2.000 millones de colones, sin 
contar con las deudas que se arrastran desde el año anterior.

Fuente: UNDECA

La Caja se encuantra penetrada por 
enemigos que buscan privatizarla y hacer 
negocios con la salud de la gente.
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La apertura de la telefonía celular 
no fue lo anunciado y esperado por 
muchas y muchos, que se quedaron 
esperando las anunciadas bajas en 
tarifas, en un país que no empieza 
de cero sino que es pionero en 
telecomunicaciones gracias a su 
empresa estatal.

A principios de noviembre, 
Movistar, de la empresa española 
Telefónica, y Claro, de la 
mexicana América Móvil (cuyo 
dueño es el multimillonario Carlos 
Slim, gran amigo de Óscar Arias), 
empezaron la comercialización de 
sus servicios.

Sin embargo, según reconocen 
tanto los representantes de 
las operadoras privadas como 
del Instituto Costarricense de 
Electricidad (ICE, pública), tras 2 
meses de competir en un mercado 
con una penetración celular del 
70% la salida al mercado no es 
tan fuerte como el ICE esperaba, 
y tampoco es tan exitosa como 
las empresas privadas preveían, a 
pesar de los esfuerzos solapados 
de la Superintendencia de 
Telecomunicaciones (Sutel) 
y del viceministerio de 
Telecomunicaciones. 

No les sirven los topes, 
quieren más

La respuesta de la ciudadanía ha 
sido cautelosa y obedece, según 
los expertos, en parte, a que los 
planes, promociones y precios 
ofertados por los tres competidores 
son muy similares y a que el 
servicio ofrecido por la empresa 
estatal es calificado como bueno 
por la mayoría de la población, a 
pesar de las campañas sistemáticas 
de desprestigio. 

A diferencia de la mayoría de 
paises, en Costa Rica las tarifas 
están reguladas por la Sutel 
mediante precios tope. El precio 
tope celular por minuto es de 
¢30. Así, el margen que tienen 
las compañías para competir por 
precio es muy estrecho, pues 
los costos en telefonía móvil se 
estiman en unos ¢23 por minuto, 
incluyendo entre ¢17 y ¢20 de 
interconexión.

Pero, desde la Sutel, nos anuncian 
que los topes están en estudio, pues 
los “costos” de las empresas suben 
y los topes deben adecuarse a ellos 
para que esas empresas puedan 
competir. Dicho de otro modo, si 
no les sirve el negocio hay que 

arreglárselos para que 
les sirva, ya que en 
este nuevo esquema 
a quién se protege es 
a la empresa, no a la 
gente.

De momento, las 
empresas privadas 
han salido al mercado 
ofreciendo decenas de 
ofertas poco claras, 
en que parece que el 
aparato, mensajes, 
internet y llamadas 
son gratis, cuando en 
realidad las ofertas  
obligan a unirse al 
operador por varios 
años y altos precios, 

con pobres coberturas, y todo por 
un supuesto teléfono celular que 
cuando se termine de pagar será 
obsoleto.

Solo en la GAM

Otra causa de decepción hacia 
los nuevos operadores, es que no 
salieron al mercado con una red 
de cobertura total. La licitación 
de las frecuencias para explotar la 
telefonía durante 15 años, les dió 
un plazo de 5 años para operar la 
red en todo el territorio, y en el 
primer año de operación, el cual 
se cumple en junio, apenas están 
obligados a dar servicio en la Gran 
Área Metropolitana. Esto significa 
que, hasta junio los problemas 
de señal no son atendibles como 
queja de los usuarios, y para quejas 
de cobertura en todo el país (como 
la que tiene el ICE) tendrán que 
esperar hasta junio del 2016. 

Veremos como se comporta la 
Sutel con respecto a las denuncias 
hacia las diferentes compañías, 
pues desde  los primeros 
días ha sido evidente el trato 
discriminatorio en relación al ICE 
y la publicidad que ésta oficina le 
ha dado. 

¿Quiénes han ganado?

Hasta el momento, en la apertura 
celular solo hay ganadores 
indirectos, pues la competencia 
excesiva por quitarle mercado al 
ICE, ha hecho que el país se haya 
visto inundado de una publicidad 
que ahoga a la ciudadanía. 
Los grandes ganadores serían 
los publicistas, los dueños del 
servicio de vallas, los grandes 
medios de comunicación, que han 
recibido niveles de publicidad 
como en tiempos de campaña 
electoral, y los equipos de fútbol, 
varios de los cuales han recibido 
patrocinios millonarios. Nada para 
la ciudadanía, solo un bombardeo 
diario, para que se una en la 
carrera loca por tener el último 
grito tecnológico para conectarse.

Aumenta el apoyo al ICE

El ICE logró incertar de forma 
efectiva su nueva marca, y mejoró 
la calidad de su red y su oferta 
antes del lanzamiento comercial 
de las nuevas compañías. Hoy, no 
hay ningún producto o servicio 
en las tiendas de las compañías 
privadas que no lo tenga Kölbi. 

Han surgido, de forma 
espontanea, diferentes grupos 
apoyando la gestión del ICE y 
en contra de la apertura. Con 
el ingreso de los operadores 
privados, en las redes sociales 
han surgido varios grupos, unos 
para denunciar los abusos de las 
compañías privadas, como los 
casos de acoso para captar clientes, 
o las miles de denuncias por hechos 
cuestionables en otros países de 
América Latina. Otros piden a la 
población no aceptar llamadas que 
provengan de teléfonos celulares 
cuya numeración empiece con 
6 o 7, pues éstos son de los 
dos operadores privados. Ya se 
contabilizan cientos de seguidores. 
◘

Apertura de telefonía celular

Bombos, platillos y nada más
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redacción PueBlo

El pasado 30 de noviembre, tras 22 
días en huelga, más de 500 trabajadores 
afiliados al Sindicato de Trabajadores de 
la Empresa Privada y Pública (SITEPP), 
lograron que la empresa bananera 
transnacional Del Monte (división 
BANDECO), reconociera a su sindicato 
y aceptara negociar una convención 
colectiva.
 La exitosa negociación dio fin al 
movimiento iniciado el 9 de noviembre 
en las fincas de Sixaola, a raíz del 
incumplimiento por parte de la 
transnacional, del arreglo directo que 
regulaba las relaciones laborales.

 El acuerdo, firmado por las partes en el 
Ministerio de Trabajo, también incluye la 
decisión de solicitar al Tribunal de Trabajo 
el archivo definitivo del expediente en 
el que se solicitaba la calificación de la 
huelga.

Luis Ángel Serrano, secretario general 
de SITEPP, denunció la complicidad que 
mostró el Ministerio de Trabajo durante 
el desarrollo de la huelga, frente a las 
graves violaciones que la empresa venía 
cometiendo contra los trabajadores.

“Parece que para el Ministerio valen 
más los intereses de afuera, de las 
transnacionales, que los intereses de 
nuestros propios ciudadanos”, enfatizó.

Como parte de los arreglos, el 
Sindicato se comprometió a concretar 
la reintegración al trabajo de todos sus 
afiliados y la Empresa a concederles 
un préstamo de ¢80 mil que les será 
deducido de su salario en un plazo de 12 
meses a partir de enero del 2012.

La gran mayoría de estos trabajadores 
son indígenas guaimíes quienes se 
declararon en paro debido a los pésimos 
salarios que la empresa les estaba pagando 

y a los cambios unilaterales realizados en 
las modalidades de trabajo.

 La eliminación de estos cambios, el 
mejoramiento de los salarios y el pago 
de todas las horas extraordinarias que la 
empresa les exige laborar prácticamente 
todos los días, serán objeto de la 
convención colectiva a negociarse en 
enero próximo.

 

Huelga legal

El juez laboral de Limón había 
comprobado que más del 90% de los 
trabajadores se encontraba en paro, por 
lo que dictaminó que la declaratoria de 
ilegalidad no procedía.

 La victoria sindical ocurrió en el 
momento en que la huelga amenazaba 
con extenderse a otras fincas y recibía la 

solidaridad de cada vez más gremios de 
todo el país. 

Organizaciones tales como APSE, SEC, 
SINTRAJAP y el Frente Amplio, entre 
otras, realizaron diversas campañas de 
recolección de víveres, así como visitas 
de apoyo a la zona donde se desarrollaba 
el conflicto

Para Édgar Morales, quien asesoró a los 

huelguistas, la participación del Comité 
Permanente y la Asociación Solidarista 
de la Empresa en el movimiento fue 
algo de resaltar. “Para que un Comité 
Permanente y una Asociación 
Solidarista decidan declararse en 
huelga y exigir una Convención 
Colectiva, es porque algo serio está 
pasando”, señaló.

 Por su parte, José María Villalta, 
diputado del Frente Amplio, calificó el 
hecho como un “triunfo histórico”, ya 

que constituye un avance en la lucha 
por erradicar 25 años de políticas anti-
sindicales en las plantaciones bananeras 
del país.

 “Ocurrió lo que debía ocurrir. 
A la transnacional Del Monte y al 
Ministerio de Trabajo no les quedó 
más remedio que reconocer la justicia 
de esta lucha por los derechos a la 
libertad de organización sindical y a 
contar con una convención colectiva de 
trabajo”, señaló.

Incrementar los niveles 
de organización en el sector 

privado

Gerardo Vargas, líder del Frente 
Amplio de Limón, señaló que la victoria 
de la huelga bananera en Sixaola tiene un 
significado muy importante como parte 
del reconocimiento de los derechos de las 
poblaciones históricamente excluidas.

“Es sin duda un avance muy 
importante como parte de la lucha por 
las libertades sindicales y los derechos 
laborales, ya que se logró sacar a luz 
pública una realidad que mucha gente 
desconocía”, manifestó el sacerdote, 
quien realizó varias visitas a Sixaola 
durante el desarrollo de la huelga y 
acompañó a los trabajadores en lucha.

“La victoria le pertenece a los 
indígenas guaimíes, así como a 
SITTEP, organización que acompañó 
desde el principio el proceso. Esos 
indígenas siempre han estado 
abandonados y nadie los protege ni los 
defiende. Es necesario trabajar más 
en la organización de trabajadores y 
trabajadoras”, concluyó.

Vargas informó que ya el sindicato se 
encuentra trabajando la organización de 
las bases en cada finca. ◘

“A altas horas de la noche 
del 30 de noviembre, me 
informaba el padre Gerardo 

Vargas desde Sixaola, que los 500 
obreros bananeros que trabajan en 

la compañía Del Monte, habían 
aprobado por unanimidad el 
acuerdo histórico que ponía fin a 
una huelga heroica.
 

Esto tendrá sin duda una gran 
repercusión en el mejoramiento 
de las condiciones de vida y de 
trabajo de los obreros, y también 
será un ejemplo a seguir en otras 
partes de la región y del país, donde 
los trabajadores y trabajadoras 

son sometidos a todo tipo de 
vejámenes y limitaciones de sus 
derechos sociales y laborales.

 
Felicitaciones a los que hicieron 

posible esta victoria, en primer 
lugar a los 500 obreros en 
lucha, también a las mujeres y 
hombres que asumieron el respaldo 
sindical, y a todas las personas y 
organizaciones que participaron 
en la solidaridad.

 El Frente Amplio también 
cumplió con honor, gracias a 
todas y a todos los que ayudaron 
solidariamente. Un abrazo muy 
especial al compañero Gerardo 
Vargas, que se estuvo desplazando 
de San José a Sixaola para llevar la 
solidaridad y la voz de aliento a los 
trabajadores y a sus representantes 
sindicales”. ◘

El Padre Gerardo Vargas se dirige a los trabajadores bananeros de Sixaola en plena huelga

Sixaola
Huelga bananera finaliza con victoria para los trabajadores

José Merino:

“Es un triunfo histórico de los obreros bananeros”
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Las fracciones legislativas 
del Partido Accesibilidad Sin 
Exclusión (PASE) y Frente Amplio 
(FA) emitieron hoy un Manifiesto 
público por el cual anuncian que 
solo darán sus votos para ocupar 
cargos en el Directorio Legislativo 
del periodo constitucional 2012-
2013 a las fracciones legislativas 
de la Alianza por Costa Rica que 
asuman por escrito el compromiso 

de no obstruir y permitir la 
votación en primer debate de 
varios proyectos legislativos.

El “Manifiesto Parlamentario 
por la Defensa del Agua y la Salud 
de Nuestro Pueblo”, presentado 
hoy en conferencia de prensa, 
menciona, en primer lugar, 
la aprobación de una reforma 
constitucional que reconozca y 

garantice el acceso al agua.

Esta reforma debe incluir tres 
elementos: 1. El reconocimiento 
expreso del acceso al agua potable 
y al saneamiento como un derecho 
humano; 2. Reforzar a nivel 
constitucional la protección de 
las aguas como bien de dominio 
público, en los términos en que 
ya se encuentra establecido en la 
legislación vigente; y 3. Establecer 
la prioridad en el uso del agua 
para el abastecimiento de las 
poblaciones locales. 

Además, este proyecto deberá 
someterse a votación en primer 
debate a más tardar el 30 de 
setiembre de 2012.

El segundo proyecto es la “Ley 
general de control del tabaco y 
sus efectos nocivos en la salud” 
(expediente 17.371), que busca 
garantizar el cumplimiento de 
los compromisos asumidos por 
Costa Rica en el Convenio Marco 
para el Control del Tabaco de la 
Organización Mundial de la Salud. 

Este proyecto deberá someterse 
a votación en primer debate a más 
tardar el 15 de abril de 2012.

El tercer proyecto es la “Ley 
de donación y Trasplante de 
Órganos y Tejidos Humanos” 
(expediente 18.246) que garantice, 
cuando menos: 1. los requisitos 
y procedimientos generales 

para los hospitales extractores y 
para aquellos trasplantadores de 
órganos o tejidos; 2. la creación 
de una Comisión Nacional de 
Trasplante, que sustituya a la 
actual Comisión Reguladora de 
Trasplante de Órganos, para darle 
mayor operatividad y que estará 
adscrita al Ministerio de Salud; 
y 3. la creación de un órgano 
técnico-operativo coordinador de 
la política nacional en materia de 
donación y trasplante de órganos  
y tejidos. 

Este proyecto deberá someterse 
a votación en primer debate a más 
tardar el 30 de setiembre de 2012. 

El Manifiesto agrega que, 
“con el fin de hacer efectivo este 
compromiso, las fracciones que 
lo suscriban se comprometerán 
por escrito a retirar o permitir la 
votación de sin discusión de las 
mociones que hayan presentado 
sobre dichos expedientes, que se 
encuentren pendientes de votación 
en las fechas indicadas. Tampoco 
presentarán mociones nuevas 
después de esas fechas.”

Este documento está firmado 
por los jefes de fracción del FA 
y del PASE, José María Villalta 
Flórez-Estrada y Víctor Emilio 
Granados Calvo, la diputada Rita 
Chaves Casanova y los diputados 
José Joaquín Porras Contreras y 
Martín Monestel Contreras, del 
PASE.◘

Villalta consolida Alianza por Costa Rica

Frente Amplio en defensa del Agua
El Frente Amplio es un partido coherente en la lucha por la defensa del medio ambiente. El pasado jueves 
19 de enero, el diputado José María Villalta, en conjunto con la fracción del PASE, condicionó su voto a 
Danilo Cubero como Presidente del próximo directorio legislativo, a cambio de que el Movimiento Libertario 
no obstruyera la votación de la reforma constitucional que establece el acceso al agua como un Derecho 
Humano Fundamental. Se logró. Con ello, no se logró dar viabilidad a esa importante reforma que va a 
beneficiar a cientas de comunidades a lo largo de nuestro país, sino que permitió fortalecer la Alianza por 
Costa Rica de cara al próximo Primero de Mayo.
(Comunicado de Prensa conjunto del PASE y del Frente Amplio)
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¿Responde el retorno del 
Expresidente, José María Figueres, 
a la necesidad de reagrupar fuerzas 
al interior del PLN? ¿Forma parte 
de la disputa entre facciones de la 
burguesía agrupada en la cúpula de 
ese partido (siendo la otra la de los 
hermanos Arias)? ¿Qué relación 
guarda ello con la confrontación en 
torno al nuevo reparto del mercado 
interno, siendo uno de los sectores 
más codiciados el energético?

¿Podría estar el tema fiscal 
distrayendo la atención de otro 
asunto, que en realidad, interesa 
más a ambos grupos? ¿Por qué, de 
un momento a otro, la prioridad 
en la agenda legislativa pasó del 
tema energético (Ley General de 
Electricidad), al tema fiscal? ¿Tiene 
que ver ello con la necesidad del 
gobierno de agrupar fuerzas en ese 
marco?. Ejercitemos un poco más 
la imaginación. 

Coincidencias

En política, nadie nota a las 
esposas y ex-esposas. Craso 
error. Se olvida, que las alianzas 
matrimoniales también son un 
asunto de economía política. 

La imagen de Josette Altmann 
recogiendo a su “ex” en el 
aeropuerto, evoca la adjudicación 
en 1997 –durante la Administración 
Figueres- a Fernando Altmann 
(entonces suegro), del proyecto 
geotérmico Miravalles III bajo 
la modalidad de BOT (construir, 

operar y transferir), por 
un plazo de 15 años. 

La transferencia al 
ICE, precisamente, 
tendría que hacerse en 
2012. Más allá si se hace 
o no, lo más importante 
pasa por la disputa 
en torno a diversos 
proyectos eléctricos y 
energéticos que serían 
desarrollados por el 
Estado y/o la empresa 
privada. 

No puede olvidarse 
que la idea de crear 
el SIEPAC –el 
mercado eléctrico 
c e n t r o a m e r i c a n o 
(desarrollada por 
Jeffrey Sachs)-, 
estaría llegando a su 

madurez. Y que, casualmente, 
el hoy Presidente Ejecutivo del 
ICE, Teófilo de la Torre, ha sido el 
encargado de desarrollarlo durante 
años.

El ferrocarril

Lo mismo podría pensarse del 
renovado interés por reactivar 
el ferrocarril como medio de 
transporte metropolitano. Óscar 
Arias, en su primer mandato 

(1986-1990), asignó a José María 
Figueres la “modernización” del 
INCOFER. Años más tarde, ya 
como Presidente, Figueres acabó 
con dicha empresa.

En un conversatorio que sostuvo 
con la juventud del PLN, Figueres 
habló de la posibilidad de otra 
alianza público-privada, con el 
ICE, para construir un metro en San 
José. ¿Será con capital español, 
como en el caso de RITEVE 
(cuyo contrato, firmado durante su 
administración, desapareció)?

Contexto

La actual crisis capitalista ha 
puesto puntos suspensivos a la 
fiesta que montó el capitalismo 
financiero especulativo a partir de 
los años 80. En esa época, los “hijos 
de los caudillos” (Figueres Olsen 
y Calderón Fournier), pactaron el 
reparto del mercado costarricense 
con los capitales internacionales, 
mediante la puesta en efecto del 
PAE III. 

En ese momento, Costa Rica 
comenzó a igualarse (“hacia 
abajo”) con el resto de la región, 
al tiempo que se profundizaron las 
brechas entre los ricos y los pobres 
en nuestro país. El coeficiente de 
Gini, que mide la concentración 
del ingreso, pasó del 0,39 en 1994 
a 0,50 en 2010.

La CEPAL ha estimado que 
América Latina tardará 15 años 
en recuperar los niveles de empleo 
previos a la misma, y 20 años en 
reducir la pobreza.

Así, para los próximos cuatro 
o cinco períodos presidenciales, 
todo indica que la disputa 
entre las distintas facciones 
de la burguesía –y sus socias 
foráneas- se trasladará de los 
ámbitos financiero-especulativo 

y exportador, al impulso de 
proyectos en el mercado interno 
que sean rentables.

Por ejemplo, durante el primer 
gobierno de Alan García (1985-
1990), en el Perú, el proyecto 
de un tren eléctrico en Lima, la 
capital, fue frenado tras denuncias 
de corrupción. Luego, bajo su 
segundo mandato (2006-2011), se 
inició la construcción del mismo 
proyecto, gracias a los contactos 
oficiales con la red empresarial 
Madrid Network y el impulso del 
gobierno regional de Madrid, del 
derechista Partido Popular. ¿Será 
por allí también que viene el lobby 
de Figueres Olsen en cuanto al 
metro que propone para San José?

Perspectivas

Los recuerdos sobre el papel 
de los caudillos de la burguesía 
nacional en la construcción del 
Estado Social, no deben confundir 
a la ciudadanía sobre los intereses 
en disputa para esta nueva etapa. 
La alternativa no pasa por tomar 
partido por una u otra facción 
de quienes, al interior del PLN 
o de los restos del bipartidismo, 
se remozan para continuar 
beneficiándose a costa del interés 
público. 

La crisis debería convertirse 
en una oportunidad para que esa 
amplia alianza multipartidista 
de la ciudadanía que sí cree en 
la posibilidad de desarrollar un 
camino alternativo, se traduzca 
en una alianza social y política de 
centro izquierda. 

Es una responsabilidad que deben 
asumir e impulsar agrupaciones 
como el Frente Amplio, o incluso 
el PAC, si pretenden ser vistas 
como alternativas de gobierno y 
de poder.  ◘

Durante su gobierno, José María Figueres cerró el 
INCOFER, liquidó CODESA y despidió a cientos de 
empleados publicos, mediante la “movilidad laboral”. 
Acabó con la banca nacionalizada, debilitó el régimen de 
pensiones del Magisterio y comenzó el desmantelamiento 
del CNP, entre otras medidas.

El retorno de Figueres a Costa Rica
•	 Un obstáculo más para la construcción de una alianza para un nuevo modelo posible.
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Proyecto para la Prohibición 
de patentar material genético 

humano

Nuestra fracción presentó un 
proyecto de ley para prohibir 
expresamente el otorgamiento de 
patentes sobre células y cualquier 
tipo de material genético de origen 
humano, en aras de garantizar la 
protección de la vida y la dignidad 
humana frente a las nuevas formas 
de explotación y privatización. 
Patentar células humanas implica 
conceder derechos monopólicos 
sobre el uso de elementos 
constitutivos del cuerpo humano. 
Como han denunciado diversos 
expertos en bioética, este es el 
primer paso para nuevas formas de 
esclavitud y mercantilización del 
ser humano, que, aunadas al uso 
de nuevas tecnologías que hacen 
posible la manipulación genética 

de la vida, implicarían gravísimas 
violaciones a los derechos 
humanos. 

Proyecto de ley para limitar 
la entrega de bolsas plásticas 

desechables en establecimientos 
comerciales

La iniciativa propone un plan 
gradual de cinco años para sustituir 
gradualmente las bolsas plásticas 
desechables por bolsas de tela u 
otros materiales de uso permanente 
o, al menos, bolsas biodegradables 
de efectividad científicamente 
comprobada. Se obliga al 
Ministerio de Salud a desarrollar 
campañas educativas, se dan 
incentivos para la reconversión 
productiva de las industrias de 
bolsas plásticas y se obliga a los 
comercios a dar alternativas. 
Mientras tanto, gradualmente, 
se va limitando el uso de bolsas 

plásticas salvo excepciones 
técnicamente justificadas. Primero 
se elimina su entrega gratuita hasta 
concluir con su prohibición total 
en un plazo de cinco años. 

Proyecto para impedir que 
diputados y diputadas puedan 

ser nombrados en la Defensoría 
de los Habitantes

El Frente Amplio  presentó 
una iniciativa legislativa para 
impedir que sean nombrados 
como Defensor o Defensora de 
los Habitantes, quienes ocupen 
o hayan ocupado el cargo de 
diputados o diputadas durante el 
mismo periodo constitucional en 
el que se realice el nombramiento. 
Es decir, ponerle freno a la 
reiterada costumbre de los 
partidos tradicionales en las 
últimas Asambleas Legislativas 
de nombrar en tan importante 

cargo a sus propios compañeros 
y compañeras de curul, para que 
se dediquen a convertirla en un 
títere del Gobierno de turno o usen 
la Defensoría como trampolín 
político. ◘

El diputado José María Villalta 
presentará coayuvancia en 
el  Tribunal Contencioso 
Administrativo

El Frente Amplio anunció el 
respaldo del a la decisión del 
Poder Ejecutivo, de no firmar el 
contrato de exploración petrolera 
que exige la compañía Mallon  
Oil. Villalta, considera que la 
posición gubernamental, está en 
consonancia con los intereses  
del país y de una población que, 
por distintas vías, ha expresado su 
decisión contraria a la exploración 
y explotación petrolera.

El contrato que pretende la 

compañía extranjera que se firme, 
le permitiría explorar en toda la 
Zona Norte del país durante veinte 
años, en busca de petróleo y gas 
natural, sin realizar previamente 
un estudio de impacto ambiental, 
en clara violación de la legislación 
del país.

El Diputado Villalta informó 
que la fracción parlamentaria del 
Frente Amplio se presentará como 
coadyuvante del Estado en el 
juicio interpuesto por la empresa 
extranjera, y que se desarrollará 
en el Tribunal Contencioso 
Administrativo y Civil de 
Hacienda. ◘

Proyectos nuevos del Frente Amplio

Frente Amplio respalda 
decisión de Poder Ejecutivo 
de no firmar contrato con 

petrolera Mallon Oil
La embajada estadounidense 
volvió a solicitar un nuevo permiso 
para el ingreso de embarcaciones 
artilladas del Servicio de 
Guardacostas de ese país (cuerpo 
militarizado) que supuestamente 
realizarían operaciones de 
“patrullaje conjunto antidrogas” 
en el territorio nacional. Con la 
oposición de nuestra fracción y 
tres diputados y diputadas más 
el permiso fue aprobado por el 
Plenario. 

La solicitud de permiso venía 
acompañada de la petición  para 
que Costa Rica acepte otorgar 
“inmunidad diplomática” a las 
fuerzas policiales (militares) 
estadounidenses que ingresarán y 
operarán en el país. Se trata una 
pretensión inaceptable que busca 
estirar la Convención de Viena 

(sobre relaciones diplomáticas) 
para impedir que Costa Rica 
pueda detener o juzgar a fuerzas 
policiales o militares que cometan 
delitos en el territorio nacional. 
La petición venía camuflada en 
la nota enviada por la embajada 
estadounidense que se adjuntaba 
a la solicitud, pero no era 
expresamente mencionada por el 
Gobierno de Costa Rica. Es decir, 
pretendían meternos “gato por 
liebre”, que el Plenario aprobara 
el permiso, y luego decir que se 
había otorgado la inmunidad. 

La vergonzosa maniobra no 
prosperó porque el Frente Amplio 
advirtió  y exigió que se leyera 
íntegramente el texto completo 
de la solicitud presentada por el 
Gobierno estadounidense. ◘

Embajada de Estados Unidos presiona por 
inmunidad a militares que ingresen al país

• Frente Amplio logró frenar sus pretensiones.
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El equipo del Frente Amplio en 
la provincia de Limón informa 
sobre las principales acciones 
tomadas este fin y principio de 
año. Seguimos activos durante las 
fiestas porque hay asuntos que no 
pueden esperar, personas a quienes 
llevar esperanza y soluciones que 
encontrar.

Tierras de JAPDEVA
Viernes 18-11-2011
MUNICIPALIDAD DE POCOCI

Se realizó una reunión con 
personas que tienen parcelas en las 
famosas “tierras de JAPDEVA”. 
Participaron GerardoVargas, del 
frente Amplio;  los diputados 
Elibeth Venegas y Manuel 
Hernández.

Ambos diputados expusieron sus 
proyectos para poder solucionar 
el problema de los títulos de 
propiedad de las tierras entre 
JAPDEVA y los campesinos y 
campesinas.
La Diputada Elibeth Venegas 
propuso de un encuentro en la 

Asamblea Legislativa el 8 de 
diciembre de 2011, pero luego lo 
canceló. Pero Manuel Hernández, 
presentó proyecto en la asamblea 
para titular las tierras en las 
que viven los campesinos. La 
complicación más grande que 
tiene el tema es que algunas 
personas viven en tierras de un 
parque nacional.

Actualmente, continúan las 
reuniones para tratar de encontrar 
soluciones y poner de acuerdo a 
los habitantes de esas tierras. La 
propuesta del Frente Amplio es un 
proyecto de ley en el que la tierra se 
de en concesión a los campesinos 
con derecho a ser heredada, pero 
fue rechazado.

Proyecto TECOCOS
Viernes 18-11-2011
MUNICIPALIDAD DE POCOCI

Gerardo Vargas, aprovechó el 
encuentro en la municipalidad 
para hablar del Proyecto 
Territorios Costeros Comunitarios 
(TECOCOS) y la explicar 

su situación en la Asamblea 
Legislativa. Se entregó un resúmen 
del proyecto impreso a todos 
los participantes y se les invitó 
a involucrarse en las tareas para 
lograr que el mismo sea aprobado 
en el plenario.

El proyecto TECOCOS está en 
la Asamblea desde hace varios 
años y se espera que pronto entre 
al plenario para ser apovado. Este 
proyecto de ley pretende que todos 
los territorios costeros de Pacífico 
y el Caribe sean propiamente 
concesionados duarante 70 años a 
las personas que viven en ellos en 
este momento. La ley regula los 200 
m de la zona marítimoterrestre y 
busca titular a los habitantes de los 
acentamientos entre los 50 m y los 
200 m de esta zona. Actualmente, 
los terrenos no pueden ser vendidos 
ni traspasados, pero se pueden usar 
para desarrollar ecoturismo.
Además, el Frente Amplio se ha 
dado a la tarea de informar a los 
limonences sobre el proyecto 
mediante volantes, un afiches, 
mensajes de radio y talleres 
informativos en comunidades.

Si desea más información sobre 
el proyecto comuníquese con 
Gerardo Vargas al 2243-2827.
 
Movilización de afectados 
por el NEMAGÓN
Domingo 20-11-2011
CARIARI DE POCOCI

Se llevó a cabo un encuentro 
con personas afectadas por 
NEMAGON. Gerardo Vargas 
expuso la necesidad de revisar la 
ley que permite la indemnización 
de las personas afectadas por 
el nemagón. También se habló 
ampliamente sobre la campaña 
de Frente Amplio por la defensa 
de la CCSS y las implicaciones 
del Plan Fiscal. La actividad fue 
organizada por Salvador Mesén, 
quien trabaja con este grupo de 

desde hace muchos años.
En el encuentro se organizó 

la manifestación del 24 de 
noviembre, la cual tuvo amplia 
participación. Más de 120 
personas  marcharon frente al INS 
en busca de la negociación de una 
lista de puntos que entorpecen el 
proceso para conseguir una justa 
indemnización. En la negociación 
acordó un nuevo método para la 
recolección de muestras de los 
afectados.

Al finalizar la negociación, el 
grupo fue luego a la asamblea para 
informarle a los diputados de la 
existencia de su problema.

Reunión de equipo de 
trabajo
Domingo 20-11-2011
POCOCI

Se reunió la coordinación del 
FRENTE AMPLIO, CANTÓN 
DE POCOCI.

En este encuentro se habló del 
paquete fiscal y de la actividad del 
partido en general.

Se planeó el encuentro cantonal 
que será este domingo 27 de 
NOVIEMBRE.

Encuentro Cantonal de 
Pococí
Viernes 27-11-2011
Pococí

Reunión con equipo cantonal 
del Frente Amplio Pococí. Se 
aprovechó la actividad para 
realizar un balance de la situación 
nacional y compartir opiniones. 
Se expuso la campaña para la 
defensa de la CCSS y distribuyó 
el matial a los miembros del 
partido. Además, se esxpuso el 
proceso de nombramiento de los 
representantes para la asamblea 
nacional y comenzaron los 
preparativos para las asambleas. ◘

Avances en Limón

Padre Gerardo Vargas se dirige a la Asamblea del sindicato bananero SITRAP. El Frente 
Amplio limonense se encuentra plenamente integrado al desarrollo de las luchas sociales en 
la provincia del Caribe.
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Comisión de Organización del Frente 
Amplio

La renovación de las estructuras 
electorales y políticas del Frente 
Amplio es un requisito para man-
tener su vigencia legal. Permiti-
rá que la agrupación participe en 
los comicios del primer domingo 
de febrero de 2014, para elegir la 
Asamblea Legislativa y la Presi-
dencia de la República.

Más allá del requisito electoral 
el Frente Amplio quiere aprove-
char este proceso de renovación 
para crecer, creando y fortalecien-
do una estructura de organización 
que adquiera permanencia y que 
esté en capacidad de analizar y 
transformar la realidad en el ám-
bito de acción que le corresponda 
a cada organismo, asumiendo las 
tareas político-organizativas, al 
igual que las de formación políti-
ca, comunicación y finanzas.

En esta ocasión el proceso arran-
ca a partir de la convocatoria y rea-
lización de las 81 Asambleas Can-
tonales en el mes de abril de este 
año 2012, donde se reunirá toda la 
afiliación del partido en el munici-
pio con el fin de elegir un Comité 
Ejecutivo Cantonal (Presidencia, 
Secretaría General y Tesorería con 
sus respectivos suplentes), máxi-

mo organismo de dirección políti-
ca en la jurisdicción respectiva, la 
Fiscalía (más una suplencia) y la 
Delegación a la Asamblea Provin-
cial (5 militantes propietarios-as y 
5 suplentes).

En los organismos y delegacio-
nes debe haber paridad de género, 
es decir igual número de mujeres 
y hombres. Cómo en estos casos, 
tanto el Comité Ejecutivo como la 
Delegación a la Asamblea Canto-
nal, son impares (3 y 5), la dife-
rencia entre hombres y mujeres no 
podrá ser superior a uno. 

El partido puede lograr la pari-
dad, respetando la exigencia le-
gal, pero integrando 3 mujeres y 3 
hombres en la totalidad del Comi-
té Ejecutivo, así como 5 hombres 
y 5 mujeres en la totalidad de la 
Delegación a la Asamblea Canto-
nal (sumando para estos efectos 
en los dos casos a propietarios y 
suplentes).

La alternancia no es obligatoria 
en la integración de los organis-
mos, como sí lo es para las nómi-
nas de elección. Pero nada impide 
que el partido procure integrar los 
organismos respetando este prin-
cipio.

La participación de personas jó-
venes en las estructuras del par-
tido será también una prioridad. 

Los cambios recientes del Estatuto 
establecen que se procurará que al 
menos un 30% de los organismos 
esté integrado por personas jóve-
nes (menores de 35 años de edad).

Es deseable que la convocatoria 
a las Asambleas Cantonales sea lo 
más abierta posible. Que no se nos 
quede ninguna persona afiliada al 
partido sin ser informada, que no 
haya ninguna persona simpati-
zante o amiga que no sea invitada 
para que se afilie y participe en la 
Asamblea, igual que el liderazgo 
progresista de las organizaciones 
sociales en las comunidades y cen-
tros de trabajo.

Se puede convertir donde se 
considere prudente la Asamblea 
en un hecho político, convocando 
a través de carteles, del megafo-
neo, la publicación de anuncios en 
medios impresos o programas ra-
diales locales, utilizando las redes 
sociales pero también el impres-
cindible contacto personal.

Luego de efectuadas todas las 
cantonales se puede proceder a la 
realización de las Asambleas en 
cada una de las 7 provincias. Des-
pués de completadas las Asam-
bleas Provinciales, se podrá efec-
tuar la Asamblea Nacional, que 
deberá hacer la elección del Comi-
té Ejecutivo, la Fiscalía Nacional 

y la Comisión Política, así como 
integrar los Tribunales de eleccio-
nes internas, ética y de alzada.

De manera paralela al proceso 
de asambleas se discutirá una re-
forma a los Estatutos, concentra-
da en los cambios indispensables 
para integrar una dirección políti-
ca nacional funcional y simplificar 
la estructura de operación política 
adecuándola a la realidad del par-
tido. 

La preparación del partido

Desde finales del año pasado se 
inició la preparación del partido 
para este proceso de renovación de 
estructuras. Se han efectuado en-
cuentros de la Comisión Política 
con la militancia de las provincias 
de Guanacaste, Limón y Alajuela. 
Están convocados ya los encuen-
tros de Cartago y la Zona Sur Sur 
y pronto se tendrán fecha los de 
Puntarenas, San José y Heredia.

La Comisión de Organización 
está elaborando un mapeo canto-
nal, con el fin de establecer el es-
tado de situación, tener un panora-
ma claro de las condiciones en que 
iniciamos, para definir responsabi-
lidades, prioridades y una calenda-
rización.

El Comité Ejecutivo Nacional y

Comienza renovación de  estructuras
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FRENTE AMPLIO

¡Únase al Frente Amplio!
Compatriota, si usted se identifica con el Programa y los Estatutos 
del Frente Amplio, desea ingresar al Partido y participar en la 
Asamblea de su Cantón, puede comunicarse con la Comisión de 
Organización. Sede Central: 2258-5641 / Despacho Frente Amplio, 
Asamblea Legislativa: 2243-2627

amanda caStro

am79castro@gmail.com 

Como habíamos mencionado en nues-
tra edición anterior, a partir de grandes 
esfuerzos nace en los últimos meses del 
2011 la Secretaría de la Mujer del Frente 
Amplio. Es así como en Pueblo decidi-
mos acompañar a nuestras compañeras 
para que pudieran compartir un poco de 
sus avances y expectativas con respecto a 
esta importante iniciativa. 

Con gran energía se reúnen nuestras 
compañeras frenteamplistas para darle 
forma a los objetivos que se espera tenga 

esta necesaria Secretaría. 
¨Que las mujeres encuentren en el 

Frente Amplio un espacio concreto 
para ser forjadoras de cambio en la 
vida política de la mujer¨, dice Mar-
cela Sánchez una de las compañeras 
que conforman este grupo. Esto a par-
tir del deseo de la secretaría de comen-
zar con el proyecto de regionalización; 
dicho proyecto consiste en la ejecución 
de talleres regionales, que sirvan para in-
tegrar las necesidades de la diversidad de 
compañeras que integran el Frente Am-
plio. Tales talleres se realizarían en miras 
a un Encuentro Nacional de Mujeres del 

Frente Amplio (o mujeres interesadas en 
incorporarse al mismo). 

Como objetivos principales de la Se-
cretaría se encuentran:
•	 Generar una agenda interna de 

mujeres dentro del Frente Amplio, que 
responda a los intereses globales de las 
mujeres que participan dentro de él (re-
gionales, generacionales, profesionales 
etc…)
•	 Incorporar la Agenda de la Red 

de Mujeres.
•	 Generar una verdadera con-

ciencia dentro de la militancia del Frente 
Amplio, más allá de la típica ¨conciencia¨ 

que igualmente responde a intereses que 
no son los de las mujeres. 

De esta manera insistimos a la militan-
cia a colaborar o formar parte de esta ne-
cesaria iniciativa en miras a construir un 
Partido consecuente con sus principios.

Si usted está interesada-o en formar 
parte o colaborar con la Secretaría de la 
Mujer del Frente Amplio puede comuni-
carse a: secretariamujerfacr@gmail.com 
o comunicándose al despacho legislativo 
con la Cra. Mónica Vargas. ◘

Secretaría de la Mujer avanza con paso firme

Comienza renovación de  estructuras

Programa radiófonico del Frente Amplio
De lunes a viernes 6 p.m.

la Comisión Nacional de Orga-
nización asumirán las tareas que 
le correspondan con la disciplina 
acostumbrada en estas campañas, 
pero se espera que la responsabili-
dad principal del proceso se trasla-
de a las coordinaciones regionales 
y provinciales, las que se están in-
tegrando donde no existen de ma-
nera provisional en los encuentros 
con la Comisión Política.

Este proceso de fortalecimien-
to orgánico y político del Frente 
Amplio que vamos a impulsar en 
el transcurso de este año 2012, 
se hará por supuesto sin dejar de 
acompañar la lucha social, política 
e ideológica de aquellos sectores 
más avanzados de nuestro pueblo, 
que resisten los embates neolibe-
rales y procuran construir la alter-
nativa. ◘
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Pan y circo
viviana Guerrero
viguerrero5@gmail.com

Transcribimos un mensaje del compañero Anselmo Matarrita, quien envío unas notas de 
solidaridad a los trabajadores bananeros que se encontraban en Huelga en Sixaola.

Carta de un viejo luchador bananero, 
desde la zona Sur

Un abrazo solidario para todos los tra-
bajadores en huelga. Les saluda desde 
la zona Sur, Anselmo Matarrita Fonseca. 
Fui dirigente bananero durante 50 años y 
aún, a mis 87 años continúo en la lucha 
por mejores condiciones de vida para la 
mayoría de las personas, que somos los 
pobres de este país que se llama Costa 
Rica.

Las compañías bananeras siempre han 
buscado sacar la mayor cantidad de ga-
nancias posible. Para eso tratan de ex-
plotar sin misericordia a sus trabajado-
res, negándoles derechos que están en la 
Constitución Política y en convenios que 
nuestro país ha firmado y que son ley.

Acá en la zona Sur luchamos durante 
casi 50 años contra la prepotencia de la 
United Fruit Company. La explotación 
era bárbara. Cocinábamos con leña, la 
luz eléctrica era solo para las casas de los 
jefes, las condiciones de vivienda eran te-
rribles, vivíamos comidos por los zancu-
dos y padeciendo paludismo, los salarios 
eran muy malos. Los gobiernos apoyaban 
a la Yunai y lo único que enviaban a las 
bananeras eran los guardias rurales a re-
primirnos. En el transcurso de esos años 
asesinaron a 4 trabajadores y dejaron he-
ridos e incapacitados a muchos más.

Pero los trabajadores nunca bajamos 
nuestras banderas de lucha. Hicimos mu-
chas huelgas y paros con los que conse-
guimos, el derecho a los accidentes de 
trabajo (1953), el pago del aguinaldo 
(1959), la reconquista de la legalidad del 
sindicato y la firma de la primera con-
vención colectiva (1971) y muchísimos 
otros derechos en cuanto a salarios,  vi-
vienda, condiciones de contratación de 
labores y otras. Y algo quizá más impor-
tante: conseguimos dignidad, ser tratados 
como personas con derechos. A partir de 
la firma de la primera convención ya no 
podíamos ser tratados como mulas de 
trabajo, los jefes tenían la obligación de 

negociar con los comités del sindicato de 
cada finca, respetábamos a los jefes, pero 
ellos también tenían que respetarnos.

Fueron luchas muy duras. Como ya 
dije, en muchas ocasiones hubo sangre, 
garrote y cárcel contra nosotros. Pero los 
trabajadores solo tenemos dos caminos: 
bajar los brazos y resignarnos a ser trata-
dos como a los patronos les de la gana, es 
decir, vivir sin derechos y sin dignidad, o 
alzar la frente y luchar por una vida mejor 
para nosotros y nuestras familias.

Hoy ustedes están luchando y yo los 
felicito de todo corazón por eso. No aflo-
jen en ningún momento. Los periódicos y 
las televisoras están en contra de su justa 
lucha y la ignoran, sufren las represalias 
de la empresa Del Monte y van a sentir 
que el Estado, que debiera de apoyarlos, 
se esconde y más bien los reprime. Nada 
de esto importa si están convencidos de 
que su lucha es justa, como sabemos que 
lo es.

Según vengo sabiendo, la solidaridad 
con ustedes está creciendo. Celebro eso 
y me uno con emoción a quienes hoy 
exigen una negociación justa y el mejo-
ramiento de las condiciones de vida y tra-
bajo para los trabajadores bananeros en 
huelga.◘

Pan y circo nos recetan a diario: 
mal alimentados y mal entretenidos 
estamos.

Nuestra dieta basada en mucho por 
comida grasosa y poco sana no es el 
único reflejo de una sociedad pobre. 
La pobreza también viene en dosis de 
“cultura”. Parece que el circo llena 
más nuestras barrigas que la propia 
comida.

Me imagino una familia 
sentada noche a noche comiendo 
hamburguesas, papas y coca 
siguiendo cual bebé con chupeta los 
diarios episodios de lo que podemos 
llamar “lo más vergonzoso de la 
cultura popular”: Combate.

Noche a noche cantando azul o 
naranja, celebrando triunfos extraños 
en juegos vacíos, que fomentan el 
aspecto físico de sus participantes en 
vez del conocimiento y preparación 
de los mismos.

Hombres y mujeres que son hasta 
más famosos y seguidos, amados u 
odiados que quienes toman decisiones 
trascendentales para el país, o de 
personajes de quienes deberíamos 
estar orgullosos como Carmen Lira 
o Calufa. En el país más feliz del 
mundo, cualquiera sin méritos es 
digno de admirar.

Lo digo con conocimiento de 
causa, sintonizando varias veces el 
programa, entiendo su atractivo: 
competencia, canciones pegagosas, 
identificación con un equipo, cuerpos 
semidesnudos.

Lo interesante, es que dicho 
“espectáculo” representa literalmente 
un circo bien montado donde un 
combate entre el azul y el naranja 
disfraza el verdadero combate que 
deberíamos llevar a cabo día a día.

El combate no es entre Bryan o 
Berni. El combate que deberíamos 
seguir, apoyar o criticar es contra la 
pobreza, la injusticia, la violencia, 
la desigualdad, contra partidos 
políticos corruptos, vendepatrias, 
que recetan más impuestos a la clase 
trabajadora, o contra presidentas 
ultraconservadoras.

La camisa que deberíamos ponernos 
en efecto es la de un color, pero no el 
azul o el naranja, deberíamos usar la 
camisa roja de la patria, cantar que lo 
que es “bacán” es defender este lindo 
país que cada día está más lejos de 
ser justo y solidario, combatir para 
que otra patria, una mejor patria sea 
posible. ◘

¡Viva la lucha de los obreros de Sixaola!
Solidaridad hasta el fin con su justa causa

Frente al Evangelio: Continuar construyendo

Padre Gerardo varGaS

pasgerardovargas@gmail.com
 
A  usted querida amiga y querido amigo, 
que se toma el tiempo de leer estas letras 
que escribo, le comparto que este año 
2012, lo veo como una gran oportunidad 
para seguir construyendo…

Seguir construyendo trabajo en 
equipo: Teniendo claro que en una 
sociedad que cada vez promueve más 
el individualismo, nosotros estamos 
llamados a trabajar con los otros. Hay 
gente que se cree “santos políticos”, 
porque solo ellos son los buenos, los que 
hacen las cosas bien. Solo ellos tienen la 
razón. Solo ellos tienen la sobrilla en la 
cual todos debemos cobijarnos. Las tareas 
son muchas y uno solo no puede. Quizás 
a veces se nos hace difícil trabajar con 
gente que no conocemos, pero ahí esta la 
riqueza. Dejarse enseñar, formar. Incluso 
hasta equivocarse. Corregir y continuar. 
 

Seguir construyendo otra sociedad 
posible: En la cual todos y todas 
tengamos las mismas posibilidades de 
desarrollarnos. De crecer. De aspirar. 
Una sociedad que nos personalice. 
Sin elites repugnantes que cada día 
quieren acumular más y más. Sin recetas 
capitalistas que solo buscan seguir 
justificando la injusticia y la explotación 
de las grandes mayorías. Aspiramos a 
vivir mejor. A poder trabajar, estudiar. 
A tener seguridad social. Por eso es que 
no podemos nunca dejar de aspirar a otra 
sociedad posible.

 
Seguir construyendo dignidad 

humana: Hay tanta gente que cada día 
son sometidos a atropellos denigrantes. 
Que son olvidados. Lo que algunos 
hoy llaman “los nadie”.Esas grandes 
mayorías deben estar en nuestra agenda. 
Ellos y ellas existen, viven, caminan  
están a nuestro lado. Pero a veces ni nos 
damos cuenta. Son trabajadores/as de las 
fábricas, del campo, de las oficinas, de los 
hogares,  pero no cuentan. Solo producen. 
El sistema los ha invisibilizado

 
Ahí tenemos un enorme reto, estar 

al lado para personalizar, para romper 

cadenas, soltar esclavitudes.
 
Seguir construyendo partido: Un 

FRENTE AMPLIO, cerca de la gente. 
Con organización de base que se va 
levantando desde el aporte de cada 
uno. Hablando con el vecino, con el 
compañero de trabajo. El  partido como 
un medio a través del cual transformamos 
la sociedad. Construimos por su medio 
otra Costa Rica posible.

 
Esa metodología que les  he 

compartido antes  fue la metodología 
que usó JESÚS: Nunca estuvo solo, 
siempre trabajo con hombres y mujeres 
de su pueblo. Los formo, los enseño 
y les pidió ir y estar con el pueblo. El 
buscaba otra sociedad posible. Aquella 
sociedad del Imperio lo tenía hastiado, le 
repugnaba tanta injusticia del gobierno. Y 
por eso alzó la voz, grito.

 
Los cristianos también tenemos el 

deber desde el Evangelio de vivir nuestro 
compromiso político al estilo de Jesús. 
Sin miedos. Sin hipocresías. Al estilo de 
Jesús, siempre confrontado al poder del 
sistema capitalista.  ◘
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amanda caStro

am79castro@gmail.com

A partir de este mes el Sistema 
Nacional de Bibliotecas abre al 
público una interesante iniciativa 
musical. Dicha propuesta consiste 
en una variada fonoteca virtual 
constituida por más de 400 obras 
musicales de autores costarricenses 
las cuales fueron seleccionadas 
por reconocidas figuras del ámbito 
musical en Costa Rica tales como: 
Manuel Monestel (Cantoamérica),  
Mario Alfaguel (Premio Nacional 
de Cultura 2007), Carmen Méndez 
(Premio Jorge Volio 1996) entre 
otros. 

La importancia de esta iniciativa 
radica en que podemos encontrar 
desde los himnos patrios, hasta 
voces de Ray Tico y Walter 
Ferguson en incluso las 
melodías actuales que nos 
ponen a bailar al ritmo de ska 
o rock. 

A continuación una 
pequeña muestra de las 
categorías que se pue-
den encontrar en la nueva 
fonoteca del SINABI y 
un poco del conte-
nido que se encuen-
tra en las mismas: 

•	Afrocaribe: En esta sección 
podemos encontrar los ritmos más 
íntimos del Caribe como por ejem-
plo: marchas fúnebres, música re-
ligiosa y canciones infantiles. Al 
mismo tiempo podremos escuchar 
obras como ¨Callaloo¨  y ¨Cavin in 
the wata¨ -del reconocido calypso-
nian Walter Ferguson- entre otras. 

•	Indígena: Esta categoría tiene 
una especial particularidad de no 
cometer el error que generalmente 
vemos en otras propuestas las 
cuales tienden a encerrar la palabra 
indígena en un solo grupo de los 
tantos que habitan en nuestro 
país. Acá sin embargo podemos 
encontrar sonidos malekús, 
guaymíes, térrabas, cabécares, 

b o r u c a s , 
choro tegas , 

bri-bris y 
más. 

•	Valle Central: Nos ofrece 
una variedad de obras musicales de 
artistas como Emilia Prieto, Ray 
Tico, Lencho Salazar, Juan Carlos 
Ureña, William Porras entre otros. 

•	Guanacasteca: No puede 
faltar en esta fonoteca el folklore 
guanacasteco. Al ritmo de 
marimbas y quijongos se mueven 
en esta categoría artistas como 
Ulpiano Duarte, Héctor Zuñiga, 
Medrado Guido y más.  

•	Popular: Con una variedad 
de mayor actualidad se reúnen en 
esta sección grupos como Kadeho, 
Mod ska, Amigos Íntimos, José 
Capmany, Malpaís  entre otras 
agrupaciones que son o han 
sido parte de la vida de muchas 
generaciones de costarricenses. 

 Es importante reconocer al arte 
en general como una 

herramienta histórica, relator 
de épocas y condiciones, es por 
eso que esta nueva propuesta no 
debe pasar desapercibida ni para 
adultos ni para jóvenes quienes 
pueden sacar un gran provecho de 
la misma. 

Dicha propuesta de fonoteca 
debe sin duda fortalecerse, no 
solo por medio de la recopilación 
sino también a través del 
apoyo y promoción de las 
entidades gubernamentales -y no 
gubernamentales-  a las iniciativas 
artísticas, en este caso particular, 
la música. 

Por el momento el SINABI 
propone esta versión virtual de 
la fonoteca pero se espera que 
en algún momento la misma se 
materialice en la primer planta de 
la Biblioteca Nacional ubicada en 
San José.

Si usted desea escuchar algunas 
de las obras que ofrece la fonoteca 
puede acceder a la página http://
www.sinabi.go.cr/Fonoteca/ ◘

SINABI se mueve al ritmo de Costa Rica
Fonoteca Nacional se abre al público virtual
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GuStavo J. fucHS

fuchs.gustavo@gmail.com 

El presidente de Irán, Mahmoud Ahmadi-
nejad, acaba de terminar una gira por va-
rias naciones latinoamericanas, lo cual ha 
despertado el morbo de la prensa comer-
cial, y – claramente – de la Casa Blanca. 
La visita del líder iraní comenzó en Ve-
nezuela para continuar en Cuba, después 
Nicaragua donde el presidente asistió a 
la toma de poder de Daniel Ortega, final-
mente despidiéndose del continente en 
Ecuador.

Pero más allá de los acuerdos firmados 
y las fotos cordiales, la visita se da en un 
momento crucial para Irán, en el cual la 
escalada retórica de Occidente se encuen-
tra en un auge sin precedentes. 

A pesar de los desesperados intentos 
estadounidenses por desprestigiar y aislar 
a la república islámica, la realidad se im-
pone a los planes conspirativos de Wash-
ington. 

Como bien detalla Pepe Escobar, Irán 
es una potencia regional – a pesar del 
bloqueo estadounidense y los constantes 
e históricos (histéricos) ataques desde la 
Casa Blanca – y los intereses que le unen 
a actores regionales importantes compro-
meten profundamente cualquier movida 
contra Teherán.

Tanto Pakistán como Turquía, Irak, 
Afganistán e India mantienen relaciones 
cordiales con el gobierno iraní. A su vez, 
el apadrinamiento de Brasil y Turquía, 
que propusieron enriquecer el uranio 
en sus países (propuesta rechazada por 
EEUU), son una muestra del apoyo inter-
nacional al país islámico.   

Un reciente reporte de la Agencia In-
ternacional de Energía Atómica (AIEA) 
ha servido de caballo de batalla para el 
Pentágono. Los medios de comunicación 
comerciales, como lo hicieron antes de 
la invasión a Irak, han hecho lo propio, 
afirmando que el reporte demuestra irre-

futablemente que Irán desarrolla armas 
nucleares.

Como explica la organización FAIR – 
citando reportajes científicos y a un ex-
inspector de la AIEA encargado del pro-
grama iraní – todo el frenesí mediático se 
basa en información recogida en un ane-
xo del reporte donde se cita la existencia 
de tecnología que puede ser utilizada para 
la fabricación de armas nucleares, pero 
que también tiene usos civiles. Aparte 
de dicha aclaración inexistente en los 
medios, se trata de información pública 
disponible desde el 2008, y no demuestra 
ninguna existencia de armas nucleares.           

La situación que vive Siria – aliado im-
portante de Irán – es otro reflejo de la rea-
lidad que Washington desea ignorar; Irán 
ya ha anunciado que intervendrá para 
apoyar a Damasco en caso de una inva-
sión por parte de fuerzas externas. 

En la ecuación entran China y Rusia. 
Las potencias han anunciado que blo-
quearán cualquier intento por convocar 

una resolución contra Siria en el Conse-
jo de Seguridad y sus vínculos con Irán 
– miembro de la Organización de Coo-
peración de Shangai – involucrarían di-
rectamente sus intereses. Cabe recordar 
que la alianza iranio-rusa posee la mayor 
cantidad de gas natural a nivel global, un 
serio problema para el futuro energético 
occidental.

Como bien ha afirmado el ex-jefe ne-
gociador nuclear iraní Hosein Musavian 
en una entrevista al diario El País de Es-
paña, “Las presiones, ataques y sanciones 
impuestas a Irán son mayores que contra 
Corea del Norte, a pesar de que Irán [...] 
no posee bombas atómicas, y Corea del 
Norte [...] tiene armas nucleares. Enfren-
tado a esa realidad, Occidente está dicien-
do a Irán que ya que ha pagado mayor 
precio que Corea del Norte, ¿por qué no 
tiene la disuasión [armas nucleares] tam-
bién?”.◘

GaBriela Pinedo moraleS

Especial para PUEBLO (desde México)

La minería extranjera en México, saquea-
dora de la riqueza nacional a cambio de 
salarios de hambre para los trabajadores, 
parece no estar conforme con destruir el 
medio ambiente y lastimar las vidas de 
los miles de mexicanos que habitan en 
los puntos de explotación a cielo abierto
Ahora, con la complicidad del gobierno 
de Felipe Calderón Hinojosa, atropella a 
la cultura Huichol.

Tradición
Desde hace más de mil años, cada año 
el pueblo Wixárica (Huichol) realiza una 
peregrinación para recolectar peyote y 
dejar ofrendas en puntos ceremoniales, 
iniciando en la Sierra Madre Occidental 
a través de Nayarit, Zacatecas y Durango 
(estados de México) y terminando en San 

Luis Potosí.
La llamada Wirikuta, abarca aproxima-

damente 800 kilómetros y recrea la ruta 
recorrida por los antepasados del pueblo 
Wixárica durante la formación del mundo 
hasta el lugar donde nació el sol. 

En 1999, la Wirikuta fue declarada por 
la UNESCO uno de los 14 sitios naturales 
sagrados del mundo. En su plan de ma-
nejo de ley, se prohíben las actividades 
mineras en la mayor parte de la reserva.

Pueblos indígenas en lucha
Desde hace algunos años, el pueblo 
Wixárica ha encabezado una lucha por la 
defensa de sus territorios sagrados, mis-
mos que están protegidos por diferentes 
decretos gubernamentales. 

A pesar de que en 2008, el presidente 
Calderón firmó un acuerdo para la pre-
servación y desarrollo de la cultura Wixá-
rica, llamado Pacto Hauxa Manaka, su 
gobierno de derecha ha dejado claro que 
seguirá al servicio del capitalismo.

El pueblo Wixárica rechaza tajante-
mente el que sus sitios sagrados sean ex-
plotados. Para ellos, sus lugares sagrados 
no tienen precio y sí un gran valor cul-
tural. 

“Exigimos al Estado Mexicano que de 
manera inmediata implemente estrategias 
efectivas que lleven a la mejora de vida 
de los habitantes de Wirikuta, que sean 
propuestas armónicas con el medio am-
biente, y no propuestas tan destructivas 
como la de la mina en donde se pone a los 

campesinos humildes entre la espada y la 
pared ofreciéndoles un trabajo a cambio 
de la destrucción de su patrimonio”, seña-
la un pronunciamiento emitido en 2010.

Al movimiento de defensa de Wiriku-
ta se han sumado intelectuales, artis-
tas, organizaciones sociales mexicanas 
y extranjeras. Cabe mencionar, que los 
medios de comunicación masivos han 
invisibilizado el conflicto, de manera que 
el Internet y los eventos públicos, entre 
otros, han sido las vías para comunicar lo 
que sucede en Wirikuta. 

Empresa canadiense hace con-
traofensiva

A pesar de la gran movilización y de que 
el Senado anunciara hace apenas unos 
días que impediría que se dieran conce-
siones a mineras en territorio huichol, la 
empresa canadiense Revolution Resour-
ses Corp. ha comenzado perforación en 
territorio sagrado después de haber obte-
nido el 100% de las concesiones que le 
pertenecieran a la empresa Lake Shore 
Gold (LSG), mismas que adquiriera en 
2009.

La información la ha hecho pública la 
propia empresa, anunciando que inició un 
programa inicial de perforación de 7 mil 
metros, que forma parte de su “proyec-
to universo”. Dicho proyecto,  perjudica 
aproximadamente 50% del sitio sagrado 
Wirikuta.

El Gobierno Federal otorgó los permi-
sos necesarios que autorizan ese atropello 

a la cultura Huichol. Sin embargo, ello 
todavía puede y debería detenerse. 

El movimiento de defensa de Wiriku-
ta sigue en pie de lucha y de su lado los 
organismos internacionales que apoyan la 
protección de la cultura y sus vestigios. 
El patrimonio cultural está antes que el 
dinero.

1 Gabriela Pinedo Morales estudia Fi-
losofía de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas y Integrante de la Comisión 
Ejecutiva Nacional del Partido del Tra-
bajo (PT), de México. Forma parte de 
las instancias de dirección del PT a ni-
vel municipal y estatal y es Presidenta de 
Proyecto Joven Zacatecas A.C. ◘

INTERNACIONAL

México: Pisotean sagrada Wirikuta
•	 Consorcios mineros transnacionales y gobierno violan la milenaria tradición de la cultura Huichol.

El presidente Felipe Calderón vistiendo las 
ropas ceremoniales del pueblo Huichol en la 
firma del pacto Hauxa Manaka en 2008

Asedio Occidental

La visita del Presidente de Irán a América Latina
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PaBlo cardozo 
Especial para PUEBLO (desde Uru-
guay)

En su segundo período de gobierno 
en Uruguay, el Frente Amplio ha 
tenido muchos logros y también 
mantiene muchos desafíos. 

Dentro de los primeros, se puede 
hablar de la parte económica y 
en materia de salud, donde los 
números (aunque fríos, sirven como 
medida de los avances o retrocesos) 
dan muy buenas razones para ser 
optimistas tanto en este presente 
como para el futuro.

En temas de salud recientemente 
se conoció que más del 60% de los 
uruguayos está conforme con el 
cambio aplicado en la Reforma de 

la Salud, que fue una propuesta 
del Programa de Gobierno en las 
últimas elecciones nacionales, y 
que tiene entre sus objetivos el 
cubrir el 100% de la población 
con seguro médico sin importar 
su condición económica, y que ya 
ha avanzado brindando cobertura 
médica integral a 350.000 niños 
que antes carecían de ella. 

Dentro de los desafíos se 
pueden mencionar la reforma 
de la Educación así como la 
reforma misma del Estado; 
temas fundamentales para seguir 
avanzando en la consolidación 
de un proyecto de izquierda en el 
país.

Históricamente la izquierda en 
Uruguay no ha tenido un camino 
sencillo.

Desde los primeros pasos que 
fueron vilmente asediados por 
la derecha más vernácula, que 
desencadenaron en la última 
dictadura cívico-militar y que 
aún hoy muestra el horror de esos 
años cuando aparecen restos de 
desaparecidos en cuarteles militares, 
como los del maestro Julio Castro. 

Luego de esos años nefastos y 
tras reordenar sus fuerzas, el Frente 
Amplio tendría que mostrar de qué 
estaba hecho para poder trascender 
la historia y lograr un triunfo en las 
urnas que lo llevara a ser gobierno 
por primera vez. 

No fue fácil ni corto el camino, 
pero se empezó por ganar las 
elecciones capitalinas para luego 
poder proyectar ese ejemplo hacia 
todo el país todo. 

La convicción de que paso a paso 
se puede lograr lo que se sabe mejor 
para el pueblo, fue lo que llevó a las 
fuerzas frenteamplistas al gobierno 
nacional y a lograr retener el mismo 
por un segundo período.

Falta mucho, pero se está en el 
camino correcto. 

No solo porque lo confirma 
la gente sino porque el espectro 
político de oposición también lo 
reconoce, y trata de ponerle piedras 
por doquier. 

El afianzamiento del Mercosur 
(Mercado Común del Sur) como 
forma de abrirse a la región y 
afirmar el rumbo de la izquierda en 
el continente también es un indicio 
de la senda trazada. De la cual, el 
pueblo frenteamplista no dejará que 
se salga de la misma: un gobierno 
sin el pueblo atrás que le vaya 
marcando las pautas es algo que no 
puede concebirse. ◘

Desde el sur

Uruguay: Avances del gobierno de izquierda

Algunos logros de la gestión del Frente 
Amplio en el gobierno

•	 Reapertura de industrias que habían sido cerradas en 
períodos anteriores.
•	 Aumento del 25% del presupuesto del gasto social. 
•	 Desocupación pasó de un 14% a menos de un 6%.
•	 Incremento de la sindicalización con uno de los porcentajes 
más altos de la historia.
•	 Reposición de los Consejos de Salarios (donde tienen 
representación los trabajadores, los empresarios y el Estado).
•	 Incremento en la cantidad de escuelas de tiempo completo 
con cobertura para 44.000 niños, 
•	 Ampliación del Plan Ceibal (una computadora por niño) a la 
Educación Secundaria.

José “Pepe” Mujica, Presidente de Uruguay.
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EDITORIAL

Desde hace tiempo y cada 
vez con más frecuencia 
se escucha la misma 

cantinela: todos los políticos son 
unos sinvergüenzas, todos los 
partidos son corruptos.

A abonar esa injuriosa etiqueta 
contribuyó el Fiscal General de 
la República, Jorge Chavarría, en 
una entrevista reciente que le hizo 
el periódico Extra en la que se le 
atribuía la afirmación de que “todos 
los partidos habían usado medios 
ilegítimos para financiarse”.

El Partido Frente Amplio 
emplazó inmediatamente al 
Fiscal General, exigiéndole una 
inmediata aclaración sobre esa 
temeraria acusación. El Fiscal, por 
medio de la vocera de prensa de 
la Fiscalía, tuvo que aclarar que 
esas supuestas declaraciones eran 
falsas, que disponía de las pruebas 
y de la grabación para demostrarlo, 
y que él sólo se refirió a los tres 
partidos políticos que ya han 
sido cuestionados: Movimiento 
Libertario, Liberación Nacional y 
Renovación Costarricense.

Han pasado nueves días desde 
que se publicó esa entrevista y 
el periódico en cuestión todavía 
no ha publicado la aclaración 
del FiscaL. De todos modos el 
daño ya estaba hecho. Como está 
demostrado, mucha gente lee ese 
titular ampliamente destacado 
por el diario y luego son pocas 
las personas que reparan en la 
rectificación. Se fortalece así 
la idea predominante: todos los 
partidos son iguales.

Y el Frente Amplio no es 
igual. Somos un partido honesto, 
que nunca hemos recurrido ni 

recurriremos a métodos corruptos 
para financiarnos ni para estafar 
al Estado con los dineros de la 
financiación pública, que son 
dineros del pueblos que provienen 
de los impuestos que todos 
pagamos y principalmente las 
mayorías populares del país.

Cierto es que los partidos 
dominantes del sistema, tanto los 
grandes como sus turecas, están 
carcomidos por la corrupción. No 
es nada nuevo, viene de lejos la 
presencia del dinero sucio en la 
política electoral.

Claro que hay gente honesta en 
esos partidos, pues no es cierto que 
todos los políticos sean corruptos. 
Respondemos por el Frente 
Amplio, tanto por sus militantes 
como por los representantes 
populares que hemos tenido hasta 
ahora: José Merino y José María 
Villalta. Ellos han demostrado 
y demuestran que se puede ser 
diputado sin robar, sin traicionar, 
sin mentir, que es calumnioso 
atribuir a todas las personas que 
están en la política los mismos 
intereses turbios y corruptos.

Precisamente son esas mafias 
que han penetrado en las cúpulas 
de los partidos de la oligarquía, 
que también extienden sus redes 
a las instituciones del Estado, 
asociadas muchas veces a sectores 
empresariales deshonestos, tanto 
nacionales como extranjeros y a 
ciertos estamentos de la prensa , 
las más interesadas en propagar 
esa idea de que todos los partidos 
somos iguales.

La idea ha penetrado poco 
a poco y a menudo de manera 
inconsciente en muchos sectores 

de la población, principalmente en 
los más humildes y mayoritarios, 
que después son utilizados como 
carne de cañón en los procesos 
electorales, y dado que todos los 
partidos son iguales votarán por 
los que más ofrezcan y más salgan 
en la televisión.

También hay gente que se 
considera culta e informada que 
cae en esa trampa: la política 
es despreciable, no hay que 
mancharse, hay que mantenerse 
alejados y dado que todos son 
iguales no importa quien gobierne. 
Del desánimo y la frustración 
se cae fácilmente en un cinismo 
ilustrado que desprecia la política y 
la posibilidad de participar en ella 
desde la ética y el compromiso.

 
En ese terreno crece el llamado 

apoliticismo y la antipolítica, 
dejando el espacio público de 
la deliberación y de la toma 
de decisiones en manos de 
indeseables y empleados del poder 
económico-financiero.

La fusión de la política y de 
los negocios es la manifestación 
más evidente de esa degeneración 
que se impone cuando se logra 
iimponer y convencer a un pueblo 
de que todos los que están en 
política son lo mismo y todos 
buscan sus propios intereses 
espúreos.

Repetir que no somos iguales 
no nos dará indudablemente 
la llave del crecimiento y del 
convencimiento de la gente.

El tema es más complejo y no está 
exento de los errores y deficiencias 
que tiene el Frente Amplio. Pero si 
es necesario decirlo y repetirlo: el 

Frente Amplio es un partido que 
comete muchos errores y de eso 
sólo somos responsables nosotros, 
pero es un partido límpio y 
honesto. Nunca se ha ensuciado ni 
se ensuciará con la corrupción que 
predomina en la política nacional.

 No es poca cosa en los tiempos 
de vileza y corrupción que corren, 
poder afirmar de cara a nuestro 
pueblo que somos un partido 
honesto y que luchamos siempre 
buscando el bienestar general y 
fundamentalmente de las personas 
y sectores más explotadas, 
humilladas, discriminadas. Nunca 
actuamos en beneficio propio.

 
Sabemos que sólo con ética no 

es posible hacer política, pero 
estamos convencidos que sin ella 
la política dominante en Costa 
Rica se ha convertido en una 
guarida de pillos.

No vamos por ahí dando 
lecciones de moral, pero tampoco 
en la política nacional nadie tiene 
autoridad para darnos lecciones a 
nosotros. No es con moralinas que 
vamos a cambiar la situación de un 
capitalismo salvaje en estado de 
descomposición, es con denuncia 
y lucha permanente por cambiar 
las bases de un sistema donde la 
corrupción no es hoy coyuntural 
ni episódica, sino un problema 
estructural como lo demuestra 
la gravísima crisis global que 
estamos viviendo. Y desde luego 
predicando con el ejemplo cuando 
hablamos de ética.

 
De ese camino no nos 

apartaremos y por ese camino 
contribuiremos a construir la 
esperanza y el cambio que nuestra 
patria necesita. ◘

No somos iguales

/periodicoPUEBLO
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Opinión

equiPo de Producción de 
SemBrando
 
Hace 4 años un grupo de compañeras y 
compañeros del FRENTE AMPLIO 
emprendimos la gran tarea de producir y 
mantener un espacio de radio destinado a 
hablar e informar sobre esos temas que 
los grandes medios de des-información 
nacionales y transnacionales no quieren 
que el pueblo de Costa Rica conozca. 
Tal y como este tipo de compromiso 
partidario implica, trabajamos de forma 
voluntaria, aparte del costo del espacio en 
la emisora, todos los costos de la 
producción se asumen por el mismo 
equipo desde el convencimiento del valor 
de nuestro aporte en la creación de 
condiciones necesarias para construir 
otro mundo posible.
Es así como desde hace 4 años venimos 
produciendo de lunes a viernes, de 
forma  ininterrumpida, el programa 
SEMBRANDO, programa radial del 
FRENTE AMPLIO, donde conversamos 
y analizamos una enorme variedad de 

temas de acontecer político nacional e 
internacional, desde la perspectiva y 
visión de mundo de los movimientos 
sociales, de las comunidades y del 
FRENTE AMPLIO, que realmente son 
quienes tienen la palabra en 
SEMBRANDO.
Han sido poco más de 960 programas de 
historia no oficial, formación política y 
educación popular, elementos de 
economía, derechos humanos, situación 
internacional, denuncias populares, 
desarrollo de movimientos sociales, 
crecimiento y trayectoria del FRENTE 
AMPLIO, actualidad legislativa, 
actualidad de las regiones y comunidades, 
cultura popular, lucha ambiental, 
feminista, diversidad sexual, sindicatos, 
campesinado, luchas patrióticas, por la 
identidad, por la tierra y la cultura, música 
para pensar, solidaridad, campañas 
ciudadanas, el quehacer diario de los 
distintos frentes regionales de nuestro 
Partido, así como con las personas que 
integran estas estructuras y sus principales 
luchas.

Noticas que son invisibilizadas por los 
medios que conforman el cerco 
informativo son divulgadas aquí desde la 
perspectiva de las y los de abajo, 
entrevistas en vivo, o pregrabadas, 
enlaces telefónicos, transmisiones en 
vivo desde el lugar de los acontecimientos, 
audios especiales sobre temas de interés, 
participación de la audiencia y posibilidad 
de informarse de primera mano con las y 
los protagonistas de las luchas populares 
son la realidad diaria que se transmite por 
SEMBRANDO.
Ha sido un proceso enriquecedor, que ha 
permitido la presencia del FRENTE 
AMPLIO de forma cotidiana a través de 
su posición, de su sensibilidad y 
compromiso, un diálogo permanente con 
quienes hacen grandes los procesos 
sociales, un aprendizaje y un mutuo 
reconocimiento con quienes somos 
compañeros y compañeras de lucha e 
ideales, un proceso respetuoso y diario de 
acercamiento con los sectores que quieren 
y necesitan los cambios que el FRENTE 
AMPLIO propone.

El equipo SEMBRANDO trabaja con 
cariño y responsabilidad por lo que 
hacemos, por nuestros micrófonos y 
teclados pasan diariamente Ernesto 
Alfaro, Sofía Cortés, Marion Siercke, 
Marcia Ugarte, Joaquín Lizano, Fernando 
Carvajal, Viviana Guerrero, Edvan 
Córdoba, Bernardo Rodas y Rocío Alfaro, 
esperado por una gran audiencia diaria 
que cree en nuestro trabajo, en la hora 
“Premium” de la radio más escuchada del 
AM, de 6pm a 7pm en Radio Gigante 800 
AM. Han pasado también por el equipo 
Oscar Boschini (fundador del programa), 
Pepe Valverde, Marcela Sánchez y Jessica 
Osegueda. El sueño continúa, el trabajo 
crece y SEMBRANDO celebra su 4to 
aniversario lleno de satisfacciones y con 
el compromiso de hacerlo cada vez mejor. 

(El programa SEMBRANDO se transmite de 
lunes a viernes, de 6pm a 7pm, en radio 
Gigante 800AM o por internet www.
radiolagigante800am.com, puede 
contactarnos por el correo sembrando2008@
gmail.com y seguirnos por www.facebook.
com/radiosembrando) ◘

Juan reverter murillo

reverter.tico@gmail.com
 
Desde la derecha política del país se le-
vanta, un día sí y otro también, una can-
tinela para tratar de justificar su incapaci-
dad de superar la creciente conflictividad 
social y la crisis económica. Aluden a que 
el país vive una creciente ingobernabili-
dad.

 Por ingobernabilidad entienden la di-
ficultad de ejercer la gobernabilidad. Es 
decir, la capacidad de las instituciones 
políticas de llevar a cabo acciones que 
consideran necesarias para el buen deve-
nir del país. Desde la izquierda este razo-
namiento no puede ser avalado dado que 
oculta elementos que son preponderantes 
en nuestra concepción de la realidad y 
que la derecha o bien oculta o bien ing-
nora.

 Nuestra sociedad y el modo de pro-
ducción que la determina se funda en una 
contradicción profunda, que es inherente 
e insuperable en el capitalismo. Existe 
una contradicción entre una minoría que 
es dueña de medios de producción y una 
gran mayoría que, poniendo en movi-
miento el sistema y produciendo los bie-
nes que se consumen, no es dueña de la 
riqueza producida. Es una ley económica 
y social descrita por Marx en su obra y 
que, hasta el momento, no ha podido ser 
superada en el marco capitalista.

 Estas relaciones de producción pasan, 
evidentemente, por ser relaciones de po-
der. Y en toda relación de poder existe un 
actor dominante y un actor dominado. La 

manera más burda, más básica, de esta-
blecer estas relaciones dominador-domi-
nado es la represión física y la imposición 
violenta. Pero este tipo de estrategia de 
imponer el control puede garantizar la 
existencia de la relación de producción 
capitalista, pero a la larga crea condicio-
nes para su propia destrucción. Es por 
ello que, en el marco de lo que se conoce 
como sociedades occidentales, se ha ju-
gado con el mito de la democracia repre-
sentativa.

 La división de poderes en la organi-
zación estatal, la preponderancia de las 
leyes, el ordenamiento constitucional y 
la realización de elecciones periódicas, 
son elementos usados para ir creando un 
ambiente en que se vaya cultivando un 
conformismo colectivo. Este conformis-
mo, también llamada hegemonía, es una 
forma de dominación que va más allá de 
la simple y brutal dominación física, de la 
represión. Pasa por la dominación ideo-
lógica, por lograr que la masa dominada 
acepte, como algo natural, el orden de 
cosas social. Se crea, entonces, un nuevo 
mecanismo de lograr mantener y repro-
ducir el modo de acumulación y las re-
laciones de producción que lo sustentan.

 En el caso de Costa Rica lo que se está 
gestando es el desarrollo de una contra-
dicción, de una tensión histórica. Nuestro 
país ha iniciado, desde la década de los 
ochentas, una modificación profunda en 
su modelo económico. Paulatinamente 
estamos pasando de un Estado de Bien-
estar, con una fuerte impronta socialde-
mócrata, a un Estado de corte neoliberal 

en lo ideológico y globalizado en lo eco-
nómico. Este tránsito está alcanzando, en 
nuestra opinión, un momento crítico a 
partir de la entrada al siglo XXI. Muchas 
de las reformas llevadas a cabo no tras-
tocaron a profundidad el sistema; ahora 
se están impulsando las reformas esencia-
les al sistema. Y una de sus víctima será, 
precisamente, el Estado de Bienestar tal y 
como se configuró en Costa Rica.

 Este es el elemento clave para poder 
entender la frustración de los sectores 
hegemónicos, y sus representantes en el 
gobierno. El abandono de políticas so-
ciales universales, que brindaban servi-
cios de calidad y el deterioro de las con-
diciones de vida de amplias capas de la 
población, genera de manera paulatina un 
relajamiento del conformismo colectivo. 
La sociedad, en su conjunto, manifiesta 
cada vez más dos actitudes que imposi-
bilitan un ejercicio del poder basado en 
la movilización del conjunto social. Por 
un lado existe el desinterés de una am-
plia y nada despreciable mayoría, un vivir 
con la premisa de sálvese quién pueda. Y 
por otro lado, hay un creciente malestar 
en amplios sectores, no tan mayoritarios 
como el primero (¿aún?) que se moviliza 
exigiendo reinvindicaciones al Estado en 
el plano de preservar su modo y calidad 
de vida.

 Pero el Estado es incapaz, y aventu-
ramos en decir que no tiene la voluntad, 
de satisfacer estas demandas. La razón 
es que si hiciera eso, retardaría o impe-
diría precisamente la consolidación de 
ese nuevo modelo de acumulación capi-

talista. Son los sectores económicamente 
dominantes los que más presionan por 
restablecer, entonces, la gobernabilidad. 
Son esos sectores, ligados al capital trans-
nacional los que exigen y abogan porque 
se restablezcan condiciones sociales de 
conformismo, que les permitan ejercer de 
nuevo las relaciones hegemónicas de do-
minación. Y pasa por una reconfiguración 
de las leyes, del sistema educativo y de 
un apoyo de los medios de comunicación 
masiva y de la religión afín al poder.

 Dado que ello no es suficiente, porque 
es imposible pensar que únicamente con 
los mecanismos de dominación ideológi-
cos se logra el ejercicio del poder, tam-
bién plantean modificaciones en el plano 
del Estado. Valga el momento para sinte-
tizar una idea importante: La hegemonía 
se ejercerá desde el ámbito social, con 
mecanismos de cohersión que responden 
a improntas ideológicas y también con el 
aparato de represión estatal. No es de ex-
trañar que todas las propuestas surgidas 
desde la derecha apunten a dos elementos 
básicos: un rescate del bipartidismo en lo 
formal (dado que en lo esencial sería un 
unipartidismo) y un aumento del autori-
tarismo en el ejercicio del poder (fortale-
ciendo al poder ejecutivo y debilitando al 
legislativo).

 Debemos, desde la izquierda, clarificar 
y explicar que este discurso de la gober-
nabilidad no será, en última instancia, un 
beneficio para las mayorías. Hay que se-
ñalarlo clara y contundentemente. ◘

¿Qué se esconde detrás del clamor por gobernabilidad de la derecha?

SEMBRANDO: 4 años rompiendo el cerco informativo e impulsando conciencia crítica




